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Los órganos Legislativo y Ejecutivo 
se comprometen ante el Tribunal 
Supremo Electoral (TSE) a velar 
con una ley por el respeto pleno 
al principio de preclusión y ‘no 
subordinación’ ante otros órganos 
del Estado. Asimismo, el Gobierno 
garantiza los recursos necesarios 
para las elecciones generales en 
el país y en el exterior, y las orga-
nizaciones políticas autorizan al 
ente electoral usar los recursos de 
fortalecimiento democrático para 
implementar el sistema de Trans-
misión de Resultados Electorales 
Preliminares (TREP).

Esos son los principales com-

trar los comicios en el país, sino en 
los más de 30 países donde Bolivia 
tiene representación diplomática.

Además de aquello, el Gobierno 
que administra los recursos públi-
cos garantiza el dinero necesario 
para implementar el TREP, pero 
no solo el Ejecutivo, sino tam-
bién las 14 organizaciones polí-
ticas “autorizan al TSE a utilizar 
los recursos de fortalecimiento 
público (democrático) para que 
sean destinados al sistema de la 
Transmisión de Resultados Elec-
torales Preliminares, sin perjui-
cio de la obligación que tiene el 
Órgano Ejecutivo de garantizar el 
financiamiento completo”.

Sobre el monto que necesita el 
TSE para administrar todo el pro-
ceso electoral, los vocales adelan-
taron que se requieren al menos 
310 millones de bolivianos, sin 
tomar en cuenta el TREP.

Ayer, el presidente del ente 
electoral, Óscar Hassenteufel di-
jo que se destinaron 40 millones 
para el fortalecimiento democrá-
tico de los partidos, recursos que 
ahora se destinarán para imple-
mentar el TREP, pero como dice 
el documento, “sin perjuicio de 
la obligación que tiene el Órgano 
Ejecutivo de garantizar el finan-
ciamiento completo”.

Padrón
En el documento también se 
garantiza la verificación, sanea-
miento y depuración del padrón 
electoral con las universidades, 
organizaciones políticas y socie-
dad civil. Además, lo entregará a 
los partidos bajo normas de segu-
ridad. Esto se cumplirá cuando 
sean sorteados los jurados elec-
torales. 

Pero esos son solo cuatro de los 
15 puntos de la declaración que 
anoche firmaron las autoridades 
de los órganos Electoral, Ejecutivo 
y Legislativo, además de los líde-
res de los 14 partidos políticos de 
alcance nacional, líderes de las 
dos alianzas todavía vigentes: Co-
munidad Ciudadana y Creemos, y 
representantes de organizaciones 
campesinas e indígenas.

Encuentro por la democracia
Es así que ayer, el TSE cumplió 
su objetivo al reunir en este ter-
cer “Encuentro multipartidario e 
Interinstitucional por la democra-
cia”, a todo el sistema democráti-
co de Bolivia con el fin de blindar 
las elecciones.

Fue la primera vez en sus más 
de cuatro años en el poder el pre-
sidente Luis Arce participó de 

Con el presidente Luis Arce, el TSE logró el compromiso del Estado a garantizar las 
elecciones generales sin injerencias. Los partidos renuncian al financiamiento estatal 
por el TREP. El padrón será revisado y depurado con los partidos y sociedad civil

EN EL TERCER ENCUENTRO MULTIPARTIDARIO E INTERINSTITUCIONAL 

Una ley y el financiamiento 
blindarán las elecciones 
generales del 17 de agosto

Plazos

Corren los plazos para 
que la Asamblea apruebe 
cuatro leyes

Ratifica

El TSE ratificó que el 
domingo 17 de agosto 
será la jornada electoral

A su arribo al Tribunal Supremo Electoral, el presidente Luis Arce, saluda al presidente de la entidad, Óscar Hassenteufel.

promisos que anoche sellaron 
con sus firmas autoridades del 
Ejecutivo, Legislativo y líderes de 
partidos y alianzas políticas que 
participaron del tercer “Encuen-
tro multipartidario e Interinstitu-
cional por la democracia”, organi-
zado por el TSE en La Paz.

“Los órganos Ejecutivo y Legis-
lativo, en el marco del precepto 
constitucional de coordinación 
y cooperación entre los órganos 
del poder público y en virtud a 
sus específicas atribuciones y 
competencias coadyuvarán al 
Órgano Electoral Plurinacional 
a garantizar la realización de las 
elecciones nacionales 2025, de 
manera plural, segura, transpa-
rente, imparcial, participativa y en 

especial libre de injerencias”, dice 
el primer punto de la declaración 
conjunta.

Preclusión
Es “fundamental velar por el res-
peto pleno al principio de preclu-
sión”, resume la última parte del 
punto uno.

En esa línea el punto dos del 
acuerdo, establece que para “ga-
rantizar la vigencia plena del prin-
cipio de preclusión, la Asamblea 
Legislativa deberá aprobar hasta 
antes de la emisión de la convoca-
toria a las elecciones nacionales, 
el proyecto de ley elaborado por 
el Tribunal Supremo Electoral en 
sus dos últimos artículos referidos 
a su no subordinación a ningún 

otro órgano del Estado, especial-
mente en cuanto a plazos, habi-
litaciones, e inhabilitaciones, es-
crutinio, cómputo y publicación 
de resultados”.

Es decir que según este com-
promiso, la Asamblea, tanto Di-
putados y Senado, tienen hasta fi-
nes de marzo para tratar y aprobar 
la ley que garantice el principio de 
preclusión.

Desde el TSE, informaron a EL 
DEBER que la convocatoria a elec-
ciones será emitida los primeros 
días de abril.

Financiamiento y TREP
En cuanto a los recursos econó-

micos para todo el proceso de las 
elecciones, el Gobierno garantiza 
los mismos, no solo para adminis-
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un evento convocado por el ente 
electoral.

El mandatario boliviano acom-
pañado del vicepresidente David 
Choquehuanca, llegó hasta el TSE 
minutos antes de las 09 horas y 
fue recibido por los vocales en 
los jardines de la casona e inme-
diatamente ubicado en la mesa 
principal junto a las autoridades 
electorales.

No obstante, Arce no emitió 
ningún discurso en la reunión, al 
menos no lo hizo frente a los me-
dios de comunicación que fueron 
desalojados de la sala tras que 
Hassenteufel emitió un discurso 
para inaugurar la cumbre política.

Por lo que reflejaron las cáma-
ras hasta donde lo permitieron 
los funcionarios del TSE, fue un 
encuentro sobrio, de respeto mu-
tuo y sin exabruptos como en an-
teriores citas. Y con la experiencia 
pasada, los actores políticos y au-
toridades se tomaron todo el día 
para analizar, acordar los puntos 
y suscribir el compromiso.

Es así que los actores políticos, 
muchos de ellos con posturas 
antagónicas, o como ellos se de-
nominan ‘de izquierda y de dere-
cha’, ayer se vieron las caras frente 
al árbitro electoral como son los 
vocales electorales.

Ante los medios, coincidieron 
por separado en tres puntos para 
garantizar las elecciones: transpa-
rencia, recursos económicos sufi-
cientes y que debe haber el TREP.

Además de esos temas en el 
acuerdo de 15 puntos, el TSE 
“insta” a la Asamblea Legislati-
va aprobar tres proyectos de ley: 

sobre la paridad y alternancia en 
binomios de candidaturas presi-
denciales; de debate público obli-
gatorio para las candidaturas del 
binomio presidencial hasta antes 
de la convocatoria a elecciones, y 
también el TSE pide al Parlamen-
to modificar la Ley 044 e incluir 
en la norma a los vocales del TSE.

Otro punto es que el TSE garan-
tizará e implementará la partici-
pación de las naciones y pueblos 
indígenas originario campesinos 
para que participen en las elec-
ciones.

Vigilia y ataques
En las calles adyacentes al TSE se 
dieron cita militantes y simpati-
zantes de distintos partidos polí-
ticos, entre ellos el MAS, que llegó 
hasta el lugar con banderas azu-
les, wiphalas, músicos y petardos, 
pero no se trataba de campesinos 
o indígenas, sino más bien de ser-
vidores públicos, muchos de ellos 
con distintivos de las entidades en 
las que trabajan.

Estas personas que se aposta-
ron desde temprano cerca al TSE, 
arremetieron contra los líderes 
políticos y precandidatos de la 
oposición, contra quienes lanza-
ron insultos y estribillos. 

El precandidato del bloque 
opositor y expresidente Jorge Tuto 
Quiroga, lamentó esos ataques y 
dijo que eso refleja a “un Gobier-
no desesperado, que no tiene ma-
yor apoyo y que lo único que tiene 
son funcionarios públicos para 
movilizar para que los aplaudan 
a ellos y denosten a otros”.

Algo similar pasó con el pre-

Zvonko Matkovic, dirigente de Creemos, hace declaraciones a la prensa,

Samuel Doria Medina y Zvonko Matkovic, se saludan. El presidente Luis Arce junto a Óscar Hassenteufel.

Autoridades del Ejecutivo y Legislativo escuchan a Hassenteufel

Eva Copa, la alcaldesa de El Alto 
y líder de Morena.

MÁS SOBRE EL TEMA

OBSERVADORES

El TSE invitó a cinco organis-

mos internacionales para ser 

veedores de las elecciones de 

agosto: la OEA, ONU, UE, Unio-

re y el Centro Carter.

AUSENTE

Sin partido ni representación 

política, Evo Morales fue el gran 

ausente de la cumbre. Solo 

asistió Andrónico Rodríguez pe-

ro como presidente del Senado.

MILITANCIA

Además de funcionarios masis-

tas, se vió a militantes del MTS, 

MNR, PDC y UN.

candidato, Samuel Doria Medi-
na, quien mientras ingresaba al 
TSE tuvo que escuchar insultos 
de funcionarios públicos que se 
desgañitaron lanzando insultos 
al empresario y político.

Incluso, la Policía perjudicó el 
ingreso de algunos, como es el 
caso del expresidente y líder de 
Comunidad Ciudadana, Carlos 
Mesa, cuando éste quiso entrar 
por la calle Belisario Salinas, la 
policía que acordonó el lugar, 
impidió su ingreso diciendo que 
nadie podía pasar que no estu-
viera autorizado. “Aquí estamos 
esperando que la Policía tenga la 
gracia de dejarnos pasar siendo 
invitados especiales a este en-
cuentro”, lamentó Mesa.

Atentos. Líderes de partidos escuchan la propuesta del TSE.

Manfred Reyes Villa, Félix Patzi y Grover García, en la reunión de ayer
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El indígena Francisco Marupa fue 

asesinado en su comunidad. 

EL DEBER

La comunidad Torewa, donde mataron a Francisco Marupa, está cerca de dos ríos 
cuyas aguas terminan en el río Beni. En estas zonas del Madidi los asentamientos 
se dan para ejecutar la minería aurífera ilegal, el tráfico de madera y el narcotráfico. 

RECLAMO DE ORGANISMOS

Muerte de indígena se dio 
en territorio avasallado por 
minería y tráfico de madera

Iván Paredes Tamayo
ivan.paredes@grupoeldeber.com

A Francisco Marupa lo mataron 
en su comunidad. Torewa está en 
pleno parque nacional Madidi y 
es una zona que sufre por diferen-
tes tipos de avasallamientos, entre 
ellos la minería ilegal y la tala ilegal 
de árboles. Además, es un área de 
paso para el narcotráfico. Diferen-
tes instituciones exigen al Gobier-
no que agilice la investigación del 
asesinato del líder indígena.  

Según la Red Eclesial Panama-
zónica (Repam Bolivia), la Con-
ferencia Eclesial de la Amazonía 
(Ceama Bolivia) y los vicariatos 
apostólicos de Pando, Reyes y 
Beni, en la zona donde mataron 
a Marupa existe la amenaza de 
asentamientos mineros. Torewa 
es una comunidad que está muy 

cerca de los ríos Rupia y Sabacal, 
que confluyen al río Beni. Estas 
aguas son muy codiciadas para 
extraer oro de manera ilegal. 

“Este lamentable incidente 
pone de manifiesto la creciente 
violencia en las comunidades in-
dígenas de Bolivia, especialmente 
en áreas donde la minería ilegal y 
otros proyectos extractivos avan-
zan sin control. La ausencia del 
Estado en la protección de estos 
territorios es señalada como un 
factor que contribuye a la escalada 
de conflictos y agresiones contra 
líderes indígenas que defienden 
sus tierras y recursos naturales”, 
dice parte de un comunicado en-
viado a este medio por las institu-
ciones eclesiásticas. 

Estas mismas entidades estable-
cen que la “muerte de Francisco 
Marupa representa una pérdida 

irreparable para su comunidad, 
y pone en evidencia la necesidad 
de implementar medidas efectivas 
para proteger a los defensores de 
los derechos humanos y del me-
dio ambiente”. 

Líder indígena
Marupa se desempeñaba como 
presidente de la Mancomunidad 
de Comunidades Indígenas de los 
ríos Beni, Tuichi y Quiquibey. Era 
reconocido por su firme defensa 
de los derechos territoriales de las 
comunidades indígenas y por su 
oposición a actividades extracti-
vas ilegales en áreas protegidas, 
especialmente en el Parque Na-
cional y Área Natural de Manejo 
Integrado Madidi.

El líder indígena es reconocido 
por su lucha contra la minería au-
rífera ilegal y otros proyectos que 

PARA SABER

PERSONAS CIVILES

Para la Contiocap, otro elemen-

to vulnerador de derechos es 

que este hecho hubiera sido uti-

lizado por personas civiles para 

emitir acusaciones directas 

contra algunos miembros de la 

comunidad Torewa.

PROYECTO HIDROELÉCTRICO

La comunidad Torewa fue crea-

da el año 1993. Debido a que 

había la intención de construir 

la el proyecto hidroeléctrico 

Bala-Chepete, esta comunidad 

tuvo que migrar en 1997 al 

municipio de Reyes, en Beni. 

Debido que el proyecto no fue 

ejecutado, los comunarios re-

gresaron en 1998.  Los ríos de la Amazonía boliviana son destrozados por la minería ilegal aurífera. En el Madidi hay denuncias de presencia minera sin permiso. 

amenazaban el ecosistema y la 
cultura de los pueblos originarios.

El asesinato de Marupa ocurrió 
el 15 de febrero. Según declaracio-
nes de su hijo, el líder indígena 
fue asesinado de manera brutal. 
“Como animal lo han matado a 
mi papá, como un venado lo han 
cazado”, lamentó el familiar. 

Este caso conmovió a la socie-
dad que incluso la Unión Europea 
(UE) lamentó el asesinato y exigió 
al Gobierno una investigación. Al 
respecto, el ministro de Gobierno, 
Eduardo Del Castillo, apuró las in-
dagaciones y publicó en sus redes 
sociales supuestos resultados del 
hecho. La autoridad concluyó que 
la muerte de Marupa fue por “pro-
blemas personales”. 

“La Policía Boliviana aprehen-
dió a Julio Lero Tayo de 20 años, 
quien reconoció ser el autor del 
asesinato, porque tenía proble-
mas personales con la víctima, 
por lo que se descarta muerte por 
ajuste de cuentas, temas territo-
riales o minería ilegal, como se es-
peculó”, publicó en un mensaje el 
ministro Del Castillo.

Esa publicación causó molestia 
en las instituciones de defensa del 
medio ambiente, ya que denun-
ciaron que Del Castillo adelantó el 
resultado del hecho sin que haya 
una investigación seria. 

En un video de la Central de 
Pueblos Indígenas de La Paz (Cpi-
lap), el acusado, cuando era tras-
ladado a Rurrenabaque, a bordo 
de una lancha, dijo que le “roga-
ron” para atentar contra Marupa. 

Según la activista Ruth Alipaz, 
el detenido, que ayer fue enviado 
con detención preventiva al penal 
de San Pedro de La Paz, no habla 
español a la perfección y temen 
que esta persona haya sido con-
tratada para asesinar a Marupa. 

“El detenido apenas habla el 
idioma español/castellano, y tal 
vez no comprenda la magnitud 
de lo que declaraba o de lo que se 
le acusa. Además, no se conoce la 
presencia de su abogado defen-
sor durante la declaración, por lo 
tanto tampoco hay garantías de 
que haya declarado sin presión o 
coacción”, afirmó Alipaz. 

Urgencia
Las organizaciones 
indígenas exigen una 
investigación seria. 

Respuesta
El Gobierno descarta 
que haya presencia de 
mineros tras el hecho. 
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Antonio Talamás fue elegido por unanimidad por 26 asambleístas

ASAMBLEA LEGISLATIVA DEPARTAMENTAL

Asambleístas de Creemos tildaron de “irregular” la sesión, mientras que Talamás 
ponderó de “histórica la votación” porque fue unámime. En la sesión de ayer se eligió a 
Urañavi como gobernador en funciones en reemplazo de Aguilera, que viajó a Brasil

EL PRESIDENTE REELECTO ANTICIPA TRATAMIENTO DE LEYES

Con el camachismo aislado, 
la ALD reelige a Talamás 
para el último año de gestión

Diego Seas Palachay
diego.seas@grupoeldeber.com

La sesión extraordinaria de la 
Asamblea Legislativa Departa-
mental de Santa Cruz (ALD), que 
se llevó a cabo ayer por la mañana, 
estuvo marcada por la ausencia de 
los legisladores leales al goberna-
dor Luis Fernando Camacho. Allí, 
el asambleísta Antonio Talamás 
Paniagua fue reelecto como pre-
sidente de la entidad deliberativa 
para el último año de gestión del 
período 2025-2026.

En la misma sesión, se eligió 
al gobernador en suplencia tem-
poral, un cargo que recayó en el 
asambleísta indígena y represen-
tante del Pueblo Guarayo, Roberto 
Urañavi, quien obtuvo 23 votos a 
favor, uno nulo y otro en blanco. 
Urañavi reemplazará al goberna-
dor Mario Aguilera, quien se au-
sentará del país durante tres días.

El 2026 marcará el final del 
mandato del gobernador en su-
plencia, Mario Aguilera Cirbián, 

así como el de los asambleístas 
departamentales, al cumplirse 
cinco años desde que asumieron 
sus cargos en 2021. Además, en 
2026, los ciudadanos volverán a 
las urnas para elegir a las nuevas 
autoridades en gobernaciones, 
asambleas, alcaldías y concejos 
municipales.

asambleísta Óscar Feeney (Cree-
mos-camachista) calificó la sesión 
de irregular, argumentando que la 
convocatoria se hizo en día inhá-
bil y que la agenda solo contem-
plaba dos temas.

Sobre la elección
La Sesión Extraordinaria 13 co-
menzó con más de una hora de 
retraso y estuvo marcada por 
denuncias de irregularidades, 
reparto de "cuotas de poder" y la 
presentación de una única plan-
cha, propuesta por el asambleísta 

disidente de Creemos Iván Que-
zada en alianza con la bancada 
de ASIP, el MAS y la asambleísta 
Giliana Etacore, jefa de bancada 
de los Pueblos Indígenas.

Tras la lectura de corresponden-
cia, se procedió a la elección, en la 
que Antonio Talamás fue reelecto 
con el respaldo de los 26 legisla-
dores presentes. Mavy Darinka 
Pedraza también fue reelecta co-
mo vicepresidenta, mientras que la 
segunda vicepresidencia quedó en 
manos de la asambleísta del MAS, 
María Nela Baldelomar. Keila 
García fue designada secretaria 
general; Marcelo Arostegui, primer 
vocal; Yelly Baldivieso, segunda vo-
cal; y Aida Gil, tercera vocal.

La votación se realizó bajo la 
modalidad de “sí” o “no”. Una 
vez concluido el proceso, los le-
gisladores del MAS y los aliados de 
Aguilera celebraron la reelección 
como “contundente e histórica”, 
destacando la unidad y, según di-
jeron "dejando de lado los colores 
políticos en favor de Santa Cruz".

Leyes en puertas
Ante las acusaciones de los legisla-
dores afines a Camacho, quienes 
sostienen que la sesión fue irregu-
lar y se adelantó indebidamente 
—pues la posesión de la directiva 
suele realizarse cada 3 de mayo—, 
el presidente de la ALD defendió 
el proceso. Argumentó que algu-
nos asambleístas titulares solici-
taron que sus suplentes fueran 
habilitados, mientras que otros 
pidieron licencia.

Talamás explicó que, según el 
reglamento, la elección de la di-
rectiva de la ALD puede realizarse 
en febrero, marzo o abril. Como 
ejemplo, mencionó que el ante-
rior presidente de la Asamblea, 
Zvonko Matkovic, convocó a una 
elección el 11 de febrero.

Sobre su gestión, afirmó que se-
guirá coordinando con bancadas 
y municipios. Además, adelantó 
que están en puerta varias leyes, 
entre ellas la elección del De-
fensor del Pueblo, un tema que, 
según él, “todos están pidiendo”.

Gobernador interino
El asesor de Gestión de la Go-
bernación, Luis Fernando Roca, 
informó que el gobernador en 
suplencia, Mario Aguilera, viajó a 
Brasil para participar en el “Sexto 
Foro de Gobiernos Subnacionales 
del Corredor Bioceánico de Capri-
cornio”, invitado por el goberna-
dor del estado de Mato Grosso del 
Sur, Eduardo Riedel.

Por este motivo, solicitó a la 
ALD la autorización del viaje y la 
designación de un gobernador 
interino para que ejerza sus fun-
ciones mientras dure su ausencia.

“Desde meses anteriores se vie-
ne gestionando la integración de 
Santa Cruz a este importante co-
rredor bioceánico de Capricornio, 
que une a los gobiernos subnacio-
nales de Brasil, Paraguay, Argenti-
na y Chile”, explicó Roca a tiempo 
de destacar la importancia de la 
misión de Aguilera en Brasil.

Es el tercer asambleísta indígena que asume funciones como gobernador en suplencia. Urañavi seguirá con la agenda que deja Mario Aguilera

Los asambleístas leales a Ca-
macho, como Zvonko Matkovic 
y Paola Aguirre, no asistieron a la 
sesión, puesto que se encontra-
ban en La Paz participando en el 
encuentro multipartidario orga-
nizado por el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) para las elecciones 
generales. En este contexto, el 

Dar continuidad
Roberto Urañavi pidió el 
apoyo de la ALD para ver 
la agenda de Aguilera.

Techo presupuestario
La Gobernación enfrenta 
un recorte económico del 
30% en su POA.
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La abogada Raquel Guerrero y la presidenta de la Asociación de Periodistas de Santa Cruz, Maggy Talavera, explican sobre las citaciones

Carmela Delgado
carmela.delgado@grupoeldeber.com

El trabajo periodístico está bajo ata-
que y ahora el gremio denuncia una 
persecución política y acoso judi-
cial, con la citación de siete perio-
distas por el bloqueo de Mairana 
que involucra a un concejal.
Por otro lado, la dirigencia de la 
prensa de Oruro, sumada a la di-
rigencia del Carnaval, pidieron di-
nero para avalar la cobertura de la 
entrada folclórica de Oruro, que es 

Patrimonio de la Humanidad.
La presidenta de la Asociación de 

Periodistas de Santa Cruz (APSC), 
Maggy Talavera, que es parte de 
los llamados a declarar, considera 
que se vulneran derechos. “Lo ca-
lificamos como un acoso judicial 
y persecución política, porque no 
corresponde una citación. Es una 
forma de amedrentarnos el tratar 
de restringir las libertades que te-
nemos como trabajadores de la 
prensa”, protestó.

De acuerdo con la citación, ella 

debía presentarse el viernes 14 de 
febrero ante el fiscal anticorrup-
ción, Hernán Kiffer Aranda, para 
declarar como testigo en el caso 
ocurrido en octubre y noviembre 
del año pasado, cuando hubo vio-
lencia en Mairana, protagonizada 
por bloqueadores que respaldaban 
a Evo Morales.

 “Están desconociendo la Ley de 
Imprenta que nos asiste”, dijo  Tala-
vera al señalar que hay una serie de 
irregularidades en la citación que 
tiene fecha el 3 de febrero, pero lle-

gó por WhatsApp el 12.
La asesora de la Asociación de 

Periodistas de Santa Cruz, Raquel 
Guerrero, dijo que harán prevalecer 
la Ley de Imprenta y se está mani-
festando que, en el caso de Talavera 
y Marco Zabala, no estuvieron en el 
lugar de los hechos. 

La abogada cuestionó que las 
irregularidades llegan al colmo de 
que, por ejemplo, en el caso de Ro-
mer Castedo enviaron la plantilla 
sin rellenar, por lo tanto, no colo-
caron ni la fecha donde supuesta-
mente debía presentarse.

La defensa de los periodistas pre-
sentará dos memoriales en el pro-
ceso que sigue el Ministerio Público 
de oficio en contra de  supuestos 
autores  por el delito de terrorismo 
y otros  en contra de Gilbert Tapia 
Cordova.

Recuerdan que se debe respetar 
el derecho al secreto de guardar la 
fuente de información.

 En el caso Rossana Margoth 
(Maggy)  Talavera Román  y Mar-
co  Zabala, ellos no son testigos pre-
senciales de los hechos que el Mi-
nisterio Público investiga, porque 
su  labor  se limitó exclusivamente 
a realizar un trabajo  periodístico, 
razón por la cual  no pueden ser 
convocados.

Además, consideran que con 
esta citación se pretende hacerlos 
incurrir en la violación al secreto de 
fuente de información y se consti-
tuye en un amedrentamiento y 
hostigamiento al ejercicio libre e 
irrestricto de la profesión y del tra-
bajo periodístico. 

Recuerdan que  el Art. 8 de la 
Ley de Imprenta establece que el 
secreto en materia de imprenta es 
inviolable, por lo cual no pueden 
ser testigos por ejercer el oficio del 
periodismo

En este sentido, piden que se deje 
sin efecto la citación de compare-
cencia en calidad de testigo y cual-
quier emisión de mandamiento de 
aprehensión.

También presentarán otro me-
morial por la situación de Romer 
Castedo, Ricardo Pedraza y Josue 
Chuvé, donde se recuerda que ellos  
pueden ser testigos presenciales, 
pero también indican que ya han 
declarado y ahora se los pretende 
revictimizar. “Lo que corresponde 
es presentar lo que ya han declara-
do ante la fiscal Margoth Vargas y 
que eso sea usado para este caso”, 
dijo la abogada. 

 Daniel Castro, de la Asociación 
Nacional de Periodistas, manifestó 
que este caso es uno más del aco-
so judicial y policial. Pidió al fiscal 
general del Estado, Róger Mariaca, 
ratificar su compromiso de traba-
jar “para encontrar la verdad, pero 
defendiendo los derechos de los 
ciudadanos y que se cumpla lo que 
corresponde a la libertad de expre-
sión y de prensa que está vigente en 
este país”.  

Al respecto, la presidenta de la 
Asociación Nacional de Periodis-
tas de Bolivia (ANPB), Zulema Ala-
nes, calificó como un atropello la 
notificación. “Lo que hacemos los 
periodistas, cuando realizamos la 

La Fiscalía citó a siete trabajadores de la prensa como testigo en la 
investigación del bloqueo en Mairana. El Sindicato de Oruro exige un cobro por la 
cobertura del Carnaval y considera persona no grata a la presidenta de la ANPB

PERIODISMO LIBRE BAJO AMENAZA

Periodistas se amparan en la Ley de 
Imprenta y rechazan declarar ante 
la justicia por cubrir una noticia

Normativa

Piden que se respeten 
las leyes que protegen el 
ejercicio del periodismo

Rechazo

Califican como un abuso 
la citación cursada a los 
periodistas
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cobertura, es verificar lo que está 
ocurriendo en el lugar de los he-
chos, pero en ningún caso lo hace-
mos como testigos”, precisó. “Esta 
convocatoria vulnera la normativa 
que rige la actividad periodística, la 
Ley de Imprenta, donde existe pro-
tección a las fuentes informativas 
que consultan los periodistas en la 
cobertura de cualquier hecho noti-
cioso y otorga garantías plenas para 
el desempeño del trabajo periodís-
tico en el país”, recalcó. 

Por su lado, el viceministro de 
Seguridad Ciudadana, Roberto 
Ríos, dijo que no comparte la ci-
tación a los comunicadores.  “Los 
periodistas cumplen una función 
de informar en función al trabajo 
que vienen realizando, por lo cual 
no comparto que se los convoque 
a declarar”, dijo Ríos.

El fiscal general del Estado an-
ticipó que pedirá informes de este 
caso tanto a los representantes del 
Ministerio Público de La Paz y San-
ta Cruz.

Cobros en el Carnaval de Oruro

Otro hecho que también preocu-
pa al gremio es sobre cobros pa-
ra la cobertura en el Carnaval de 
Oruro. El Sindicato de Trabajado-
res de la Prensa de Oruro declaró 
persona no grata a la presidenta 
de la Asociación Nacional de Pe-
riodistas de Bolivia, luego que 
se manifestara en contra de los 
cobros arbitrarios que se inten-
ta imponer en la otorgación de 
credencial para la cobertura del 
Carnaval.

Por su lado, el sindicato de 
Oruro, a través de un pronuncia-
miento,  señala que Alanes afec-
tó la dignidad de la institución. 
“Como dirigente nacional debía 
buscar un espacio de diálogo y 
agotar esta instancia antes de 
hacer declaración con criterios 
equivocados y pleno desconoci-
miento de los antecedentes para 
la acreditación de periodistas”.

Al respecto, Alanes manifestó 
que el Sindicato de Oruro se atri-
buye la capacidad de imponer un 
monto para la extensión de cre-
denciales, a lo que, junto con la 
Asociación de Corresponsales de 
la Prensa Internacional, vienen 

Una de las protestas que realizan los trabajadores de la prensa

SOBRE LOS HECHOS

RESPALDO

El gremio periodístico hizo 

conocer su respaldo a los pe-

riodistas citados y rechaza el 

amedrentamiento que están 

sufriendo, porque no se ajusta a 

la norma que protege la activi-

dad periodística en el país.

RECURSOS

La Asociación de Periodistas de 

Santa Cruz está presentando 

memoriales exponiendo la 

situación de los trabajadores 

de la prensa y detallando la 

vulneración de los derechos 

establecidos en el ejercicio del 

periodismo. Piden que se deje 

sin efecto las citaciones. 

ciones Unidas (Unfpa).
“Esta revisión, que forma parte 

integral del cronograma censal, 
comenzó a principios de este año 
y se espera que su fase final se 
realice entre el 2 y el 13 de junio 
de 2025. El objetivo de esta re-
visión es asegurar que los datos 
del Censo cumplan con los más 
altos estándares internacionales 
de calidad. Durante el proceso, 
los expertos analizarán la consis-
tencia de la información recolec-
tada, la cobertura y su coheren-
cia con otras fuentes de datos 
del país. Además, evaluarán la 
calidad del proceso censal en su 
totalidad”, sostuvo Arandia.

La autoridad explicó que esta 
revisión técnica es una práctica 
internacional recomendada y re-
fuerza el compromiso de Bolivia 

con la transparencia y la calidad 
de los datos del Censo 2024.

En marzo de 2024, Bolivia llevó 
a cabo el Censo, el cual se desta-
có por ser el evento estadístico 
más participativo y moderno 
de su historia, según el INE. En 
agosto de ese mismo año se pre-
sentaron los resultados prelimi-
nares del conteo poblacional a 
nivel nacional, departamental 
y municipal, revelando que la 
población total del país ascien-
de a 11.312.620 habitantes. Se 
evidenció que Santa Cruz es el 
departamento más poblado con 
3.115.386 habitantes.

Después de la presentación de 
resultados del conteo poblacio-
nal se realizaron socializaciones 
en los nueve departamentos del 
país.

Pese a que en agosto del año 
pasado, el director del Insti-
tuto Nacional de Estadística 
(INE) anunció que los resul-
tados finales del Censo de 
Población y Vivienda se co-
nocerían durante el primer 
semestre del año, ayer anun-
ció que el dato será sabido 
en agosto de 2025. “Ahora 
en agosto de 2025 estaremos 
entregando la base de datos 
final”, afirmó en conferencia 
de prensa.
Afirmó que se viene realizado 
una revisión técnica interna-
cional, a cargo de un equipo 
de expertos  liderado por el 
Centro Latinoamericano y 
Caribeño de Demografía de 
la Cepal (Celade/Cepal) y el 
Fondo de Población de Na-

Humberto Arandia, director del INE, explica sobre los resultados del Censo del año pasado

INE anuncia datos del 
censo para agosto de 2025
El director de la entidad dice que organismos internacionales 
hacen una revisión técnica del conteo hasta mediados de año

PROCESO

rechazando desde 2024. “Lamen-
tablemente el año pasado no tuvi-
mos tiempo para hacer el reclamo 
ante todas las instancias, porque 
consideramos que se trata de una 
grave vulneración a la libertad ex-
presión, a la libertad de prensa y al 
derecho al acceso a la información 
de la población”, manifestó.

Recordó que como  Asociación 
Nacional de Periodistas tienen 
una representación en Oruro. 
“Es una institución centenaria, 
está a punto de cumplir 100 años. 
Hemos acordado que se debe 
garantizar plenas condiciones 
para el trabajo periodístico, sin 
ningún tipo de restricciones”, 
dijo Alanes.

La Defensoría del Pueblo ha 
instruido que su representación 
en Oruro intervenga, en un  co-
municado en el que señalan que 
han hecho solicitudes de informes 
y ayer indicaron que hay voluntad 
de diálogo de las partes.

La ANPB solicita que se tome 
en cuenta la normativa interna-
cional, dado que el Carnaval de 
Oruro es declarado Patrimonio 
Cultural e Intangible de la Huma-
nidad y la Unesco tiene una nor-
mativa muy clara para poner en 
valor una manifestación folclórica 
y cultural, como es el Carnaval de 
Oruro, pero también proyectarlo 
sin  restricciones.

Trabajadores en salud 
paran exigiendo salarios

Desde Fesirmes 
informaron que hoy 
tomarán determinaciones 
sobre sus demandas

La Federación Sindical de 
Trabajadores en Salud de 
Santa Cruz cumple este lunes 
y martes  un paro movilizado 
de 48 horas, mientras que la 
Federación de Sindicatos de 
Ramas Médicas de Salud Pú-
blica (Fesirmes) hoy tomará   

JUAN CARLOS TORREJÓN

Trabajadores en salud exigen el 

pago del sueldo de enero

nuevas determinaciones.
Los trabajadores exigen el pa-

go del sueldo de enero y protestan 
por la falta de firma de convenios 
de caja nacional.

Por  su parte, desde Fesirmes 
manifestaron que este martes 
está previsto un ampliado en el 
que se tomarán nuevas determi-
naciones sobre sus pedidos de 
cumplimiento al pago de sueldos 
y de mejores condiciones labora-
les en los centros de salud y hos-
pitales de la capital cruceña./ LM.
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Un piloto brasileño salió de su 
país al mando de una avioneta; 
permaneció en contacto telefó-
nico con sus familiares durante 
cuatro días, pero después desa-
pareció. Lo único que se sabe es 
que partió rumbo a Bolivia y tenía 
previsto arribar al departamento 
de Beni, donde fue contratado 
para realizar un vuelo

Sus familiares, a través de 
un representante que llegó 
a Bolivia, revelaron que Ra-
phael Álvarez Fonseca, de 38 
años, es un piloto profesio-
nal de reconocida trayecto-
ria. Partió desde Brasil el 12 
de diciembre y su paradero es 
un misterio. Sus seres queridos 
viven en incertidumbre, sin sa-
ber si está secuestrado, detenido 
o muerto, ya que no hay señales.

El día de su partida
Sus familiares afirmaron que 
Raphael Álvarez Fonseca re-
portó que estaba al mando de la 
avioneta Cessna 210, matrícula 
brasileña PT-SEL, y que el 12 de 
diciembre de 2024 partió de la 
comunidad de Poconé, en Mato 
Grosso. Se conoce que el aviador 
registró haber sido contratado 
para realizar un vuelo a Bolivia 

y tenía previsto aterrizar en una 
pista del departamento del Beni, 
donde presumiblemente lo espe-
rarían algunas personas.

Según sus familiares, el piloto 
mantuvo contacto permanente 
mediante llamadas telefónicas, 
pero utilizaba un número boli-
viano. El último contacto fue el 
16 de diciembre y, desde enton-
ces, no hay rastros de él, ni vivo 

ni muerto. Durante la búsqueda, 
la familia tomó contacto con un 
hombre apodado Cacho, quien 
afirmó ser amigo del piloto y ase-
guró tener pleno conocimiento de 
que Raphael Álvarez Fonseca mu-
rió en un accidente tras estrellarse 
la nave durante una maniobra en 
una pista del extenso territorio del 
Beni. Sin embargo, para propor-
cionar información precisa sobre 

el lugar exacto del accidente y la 
ubicación de la avioneta, exigió 
una recompensa de 4.000 dólares.

Autoridades de la Policía Fe-
deral de Brasil, contactadas por 
los familiares, aseguran estar 
realizando investigaciones en su 
país para determinar la legalidad 
de la avioneta, pero indican que 
no pueden obtener más detalles, 
puesto que, si la aeronave ingresó 

a Bolivia, su jurisdicción no alcan-
za ese territorio.

Este lunes, representantes de 
los familiares llegaron a Santa 
Cruz para tomar contacto con 
autoridades policiales, aeronáu-
ticas y de la Fiscalía. Los prime-
ros reportes indican que no se ha 
detectado ningún accidente o si-
niestro de avioneta en el territorio 
beniano durante el periodo.

El padre del aviador, en una de-
nuncia ante la Policía Federal de 
Brasil, aseguró que su hijo era uno 
de los mejores pilotos en el área 
comercial y privada. Además, 
tenía una renta estable gracias a 
los trabajos lícitos que realizaba 
al mando de aviones.

Raphael Álvarez Fonseca tiene 
padres, esposa y dos hijos, y está 
registrado como piloto profesio-
nal en instituciones aeronáuti-
cas de su país. Reportes de los 
familiares en Brasil señalan que 
el aviador aseguró haber sido 
contratado para realizar un vue-
lo a Bolivia, pero desconocen si 
las personas que lo contrataron 
tenían vínculos con actividades 
del narcotráfico.

El caso ya está siendo investiga-
do por la Policía y los servicios de 
inteligencia de la Fuerza Especial 
de Lucha Contra el Narcotráfico 
(FELCN). Hasta el momento, no 
hay rastros de la avioneta desapa-
recida desde el 12 de diciembre, 
pero la familia teme que haya sido 
víctima de un secuestro o que es-
té muerto. Continúan buscando 
ayuda para encontrarlo vivo.

Se conoce por sus familiares que partió de Mato Grosso al mando de una avioneta 
rumbo al Beni donde fue contratado para un vuelo. Hay datos no confirmados                        
de que la nave se estrelló y que él murió, pero su familia lo quiere recuperar

TEMEN LO PEOR PERO, NADIE SABE DE SU PARADERO

Un piloto brasileño que 
debía aterrizar en Beni lleva 
2 meses desaparecido

HISTORIA

UN PILOTO RECONOCIDO

El piloto  Raphael Alvarez Fon-

seca, es registrado en el área 

privada y comercial como uno 

de los mejores profesionales de 

la aviación.    

LO BUSCAN VIVO O MUERTO 

Partió el 12 de diciembre desde 

una pista de Mato Grosso al 

mando de una avioneta, tenía 

previsto aterrizar en una pista 

del departamento del Beni.  

EL DEBER

Seguridad

El piloto Raphael Alvarez Fonseca está desaparecido desde el 12 de diciembre, partió en esta avioneta

Policías de la Felcc cuando acudieron a la joyería luego del asalto 

Un menor de 16 es herido 
en asalto a dos joyerías 
Pistoleros robaron más de 
Bs 800.000 en joyas de dos 
locales. Hirieron al menor y 
la bala rozó a su madre.       

En sus investigaciones, la Fuerza 
Especial de Lucha Contra el Cri-
men (FELCC) detectó que un gru-
po de pistoleros asaltó dos joyerías 
en la calle Charcas, en pleno centro 
del mercado Los Pozos. Durante 
el atraco, dispararon hiriendo a un 
menor de 16 años y una bala rozó 
la frente de su madre.

El hecho ocurrió el pasado sá-
bado por la tarde. De manera re-
pentina, los asaltantes ingresaron a 
una de las joyerías y se acercaron al 
dueño, un adolescente de 16 años. 
Ante la amenaza, el joven se alte-
ró, lo que llevó a los delincuentes 
a romper los vidrios de los mostra-
dores de ambas joyerías, que esta-
ban ubicadas una junto a la otra.

Según la FELCC, uno de los 
asaltantes, mientras destrozaba 
los mostradores y sustraía anillos 
y otras joyas para guardarlas en 

un bolso, efectuó disparos. Una 
de las balas impactó en la pierna 
del adolescente, mientras que otro 
proyectil rozó la cabeza de su ma-
dre, quien, afortunadamente, no 
sufrió heridas graves.

El menor fue trasladado a un 
hospital y ya se encuentra fuera 
de peligro. Las primeras investi-
gaciones revelaron que los delin-
cuentes no son extranjeros y que, 
tras el asalto, escaparon a pie hasta 
llegar a unas cuadras donde toma-
ron una motocicleta para huir.

Según el testimonio de los afec-
tados, el monto total del robo as-
ciende a más de Bs 800.000 por lo 
valioso de las joyas.

En esa zona ya se produjeron 
varios asaltos violentos.  

EL DEBER
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Economía

El Comité Multisectorial y Comcipo unen fuerzas para exigir al Gobierno la anulación de los contratos para 
la industrialización del litio y la disposición séptima del presupuesto 2025. Piden una ley sobre uso del litio

CRECE LA PRESIÓN HACIA EL GOBIERNO

Litio se suma a demanda de sectores 
que exigen anular confiscación 

Ernesto Estremadoiro Flores
ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

El Comité Multisectorial, que re-
chaza la disposición séptima del 
Presupuesto General del Estado 
(PGE) 2025, se sumó al rechazo 
generado por los contratos de 
industrialización firmados por el 
Gobierno con capitales chinos y 
rusos. Tras una reunión en la Villa 
Imperial entre esta organización, 
que aglutina a 35 instituciones, y el 
Comité Cívico Potosinista (Comci-
po), se acordó que ninguno de los 
sectores acudirá al diálogo convo-
cado por el Gobierno para ambas 
partes. Además, exigieron una ley 
que establezca el uso del litio como 
recurso estratégico.

En la víspera el Poder Ejecutivo 
invitó al comité multisectorial a 
reglamentar la disposición sépti-
ma que establece la confiscación 
de bienes de primera necesidad, 
que el Gobierno considere se estén 
usando para generar especulación. 
Paralelamente invitó a organiza-
ciones sociales a ser parte de la 
socialización de los acuerdos que 
firmó con la empresa china Hong 
Kong CBC y la compañía rusa Ura-
nium One Group.

Ley de litio
Una de las conclusiones de este 
encuentro es exigir al Estado la 
elaboración de una ley de litio pa-
ra poder establecer cómo se debe 
aprovechar este recurso. 

“El comité multisectorial a pedi-
do del Comité Cívico Potosinista 
incluye en su lista de demandas 
urgentes el pedido de contar con 
una ley de litio antes de cualquier 
acuerdo”, señala parte del comuni-
cado emitido en el encuentro.

Además, se fijó un rechazo 
unánime a los contratos suscritos 
con Uranium y Hong Kong CBC, 
correspondientes a los proyectos 
de ley 170 y 197, al considerar que 
atentan contra los intereses del 
país. “Estos contratos son lesivos y 
solo benefician a las transnaciona-
les. Exigimos su anulación inme-
diata”, declararon. 

Se cuestionó que el gobierno 
suscriba acuerdos con empresas 
extranjeras, afectando los intereses 
del país y favorecen a transnacio-
nales en detrimento de los recursos 
nacionales. 

“No entendemos cómo el go-
bierno dice luchar contra el impe-
rialismo y al mismo tiempo entrega 
nuestros recursos a empresas ex-
tranjeras”, cuestionaron.

Los dirigentes indicaron que el 
litio “es un recurso estratégico y 
debe ser protegido por una ley que 
garantice beneficios”.

El 7 de febrero, La Comisión de 
Economía Plural de la Cámara 
de Diputados aprobó el contrato 
entre Yacimientos de Litio Boli-
vianos (YLB) y la empresa china 
Hong Kong CBC para un proyecto 
de producción de carbonato de li-
tio en el salar de Uyuni, utilizando 
tecnología de extracción directa de 

APG NOTICIAS

LA CIFRA

35
INSTITUCIONES

Son las que conforman el Comité 

Multisectorial que rechaza la dis-

posición séptima

Los sectores económicos contra la disposición séptima se reunieron con organizaciones sociales de Potosí que rechazan los contratos por litio

que la disposición séptima que 
pretende, según él, quitar el patri-
monio a los sectores movilizados.   

“No vamos a permitir que se nos 
quite lo que con esfuerzo hemos 
logrado. Esta disposición atenta 
contra nuestro derecho al traba-
jo”, afirmó.

Sostuvo que los sectores afec-
tados por la norma determinaron 
que ninguna de las instituciones 
integrantes del ampliado asistirá a 
reuniones para la reglamentación 
de la disposición, al considerar que 
esto solo legitimaría una medida 
que vulnera sus derechos.

También se plantearon medidas 
de presión, como un paro nacio-
nal, marchas como la de Pataca-
maya-La Paz y huelgas de hambre.

 El futuro de estas movilizaciones 
se definirá en el próximo ampliado 
multisectorial a realizarse en la ciu-
dad de Oruro.  

litio (EDL). Sin embargo, debido 
al rechazo del acuerdo, la Cámara 
suspendió el debate hasta sociali-
zar los acuerdos con las empresas 
china y rusa.

El diputado Guillermo Benavi-
des, denunció que estos acuerdos 
no fueron entregados en su tota-
lidad, porque solo se presentó el 
contrato principal, sin los anexos 
requeridos para un análisis com-
pleto. Además, de contarse con 
una estructura de costos de la pro-
ducción que tendrán las plantas.

Exigen anular disposición
Cesar González, dirigente gremia-
lista y uno de los representantes del 
Comité Multisectorial indicó que 
se incluyeron a las demandas de 
Comcipo porque se está entregan-
do los recursos naturales del país a 
favor de intereses trasnacionales, 
lo que debilita la economía al igual 

Norma
Los contratos deben 
ser aprobados por la 
Asamblea Legislativa

Sin fecha
No se sabe cuándo se 
analizarán los contratos 
de litio en la Asamblea
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Mundo
FOTOS EFE

El presidente de 
Ucrania asegura 
que no reconocerá 
ningún acuerdo 
en el que ellos no 
estén presentes. 
La UE fuera de las 
negociaciones

EN ARABIA SAUDÍ

EEUU y Rusia abren 
negociaciones sobre 
la guerra en Ucrania

EFE

MOSCÚ, WASHINGTON

Los jefes de la diplomacia de Ru-
sia, Serguéi Lavrov, y EEUU, Marco 
Rubio, abrirán hoy en Riad, capital 
saudí, las negociaciones para nor-
malizar las relaciones bilaterales 
y poner las bases para un arreglo 
pacífico a la guerra en Ucrania..

“No sé qué pintan (los europeos) 
en la mesa de negociaciones”, dijo 
Lavrov en rueda de prensa antes de 
partir rumbo a la capital saudí.

Si EEUU dejó claro en la Confe-
rencia de Múnich que los países 
europeos no participarán en las 
negociaciones, Moscú hace mucho 

tiempo que mantiene esa postura 
y como argumento esgrime el in-
cumplimiento hace diez años de 
los Acuerdos de Minsk por parte 
de Kiev, Berlín y París.

Las negociaciones transcurri-
rán con el telón de fondo de una 
posible reunión entre los jefes del 
Kremlin, Vladímir Putin, y la Casa 
Blanca, Donald Trump, que acor-
daron la pasada semana en conver-
sación telefónica negociar el fin de 
la guerra en Ucrania. 

Por su parte, Lavrov dejó claro 
que Rusia no quiere hablar con los 
estadounidenses sólo sobre Ucra-
nia. “Lo primero que queremos es 
escucharlos”, dijo.

Agregó que la pasada semana 
Putin y Trump “coincidieron en 
la necesidad de dejar atrás un pe-
ríodo completamente anormal en 
las relaciones entre las dos grandes 
potencias, durante el cual esencial-
mente no se comunicaban salvo 
sobre ciertas cuestiones técnicas 
y humanitarias”.

“Y los presidentes coincidieron 
en que es necesario retomar el diá-
logo sobre todos los temas que, de 
una forma u otra, puede resolverse 
con la participación de Rusia y Es-
tados Unidos”, recalcó.

Por su parte, el presidente ucra-
niano, Volodímir Zelenski, ase-
guró que no reconocerá ningún 
resultado fruto de dicho encuen-
tro y recordó que EEUU no tiene 
derecho a hablar con Rusia sobre 
asuntos que afecten a Kiev sin su 
participación. 

”Ucrania no lo aceptará. Ucrania 
no sabía nada de esto. Y Ucrania 
considera nulos los resultados 
de cualquier negociación sobre 
Ucrania sin Ucrania. No podemos 
reconocer ningún acuerdo sobre 
nosotros sin nosotros”, declaró 
Zelenski.

Punto cero
Aunque ya se sabía que Rubio 
viajaría a Riad, fue el Kremlin el 
que anunció la reunión, en la que 
también participará Yuri Ushakov, 
asesor de Putin para asuntos inter-
nacionales.

Se espera que en Riad ellos man-
tengan una reunión con sus homó-
logos estadounidenses, que estará 
centrada primero en el restableci-
miento de todo el abanico de las 
relaciones rusas-estadouniden-
ses”, dijo Dmitri Peskov, portavoz 
presidencial.

Será la primera reunión entre 
un ministro de Exteriores ruso y 
un secretario de Estado de EEUU 
desde la mantenida en enero de 
2022, un mes antes del inicio de la 
guerra, entre Lavrov y su homólogo 
Antony Blinken.

Al respecto, Rubio aseguró a la 
cadena que hay “un largo camino 
por recorrer” antes de abrir nego-
ciaciones de paz con Rusia.

El secretario de Estado dijo 
que Putin “expresó interés en la 
paz” durante su conversación 

EN LA JORNADA

GARANTÍA DE LA OTAN

El secretario general de la 

OTAN, Mark Rutte, aseguró 

ayer que Europa está “prepa-

rada y dispuesta” para dar “un 

paso adelante” y “liderar” en 

las garantías de seguridad para 

Ucrania, así como a invertir 

“mucho más” en defensa. 

UE APOYÓ LA GUERRA

El primer ministro de Hungría 

dijo que la UE queda afuera por 

su apoyo a Ucrania

La delegación rusa a su llegada a Riad comandada por el canciller Serguéi Lavrov (centro)

El exmandatario argentino Alberto Fernández será enjuiciado

Expresidente Fernández 
procesado por violencia
La decisión del juez Ercolini 
llega dos semanas después 
de que el expresidente se 
presentara ante la Justicia

El juez federal Julián Ercolini deci-
dió ayer procesar al expresidente 
argentino Alberto Fernández  por 
violencia machista contra su expa-
reja Fabiola Yáñez.

Tras el proceso de investigación, 
en el que se tomó declaración a 

Yáñez y más de una decena de 
testigos, el juez acusó a Fernández 
como autor penalmente responsa-
ble de “los delitos de lesiones leves, 
agravadas por haberse cometido 
en un contexto de violencia de gé-
nero y contra su pareja, reiteradas 
en dos oportunidades”.

Asimismo, lo acusa de “lesiones 
graves, agravadas por haberse co-
metido en un contexto de violen-
cia de género y contra su pareja; y 
amenazas coactivas; todos ellos en 
concurso real entre sí”.

El juez resolvió además embar-
gar bienes del exmandatario por un 
valor de 10 millones de pesos (unos 
10 mil dólares) y mantuvo la prohi-
bición de acercamiento por parte 
de Fernández a su expareja a una 
distancia inferior a los 500 metros, 
así como contactar con ella por vía 
telefónica, física o digital.

Sin embargo, dejó sin efecto la 
prohibición de salir del país que se 
le había impuesto el año pasado.

Ercolini consideró que hay “va-
rios elementos que dan cuenta de 
la existencia del carácter habitual 
y continuo que habría adquirido la 
violencia que, en distintas formas, 
habría ejercido el imputado Fer-
nández sobre la nombrada Yáñez”.

con Trump y que “las próximas 
semanas y días determinarán si 
es serio o no”. “Una llamada tele-
fónica no resuelve una guerra tan 
compleja como esta”, dijo Rubio. 
“Pero puedo decirles que Trump 
es el único líder en el mundo que 
potencialmente podría comenzar 
ese proceso”.

Por parte estadounidense tam-
bién viajaron a Arabia el enviado 
especial para Oriente Medio Steve 
Witkoff y el asesor de seguridad na-
cional Mike Waltz. 

Europa quiere ser parte
La reunión de líderes europeos 
en París sobre la negociación en-
tre EEUU y Rusia para terminar la 
guerra de Ucrania constató divisio-
nes sobre si es necesario abordar 
el envío de tropas de paz, aunque 
sí coincidió en que Kiev y Europa 
deben ser partes activas para evitar 
un cierre en falso del conflicto.

La cita celebrada ayer a iniciativa 
del presidente francés, Emmanuel 
Macron, reunió a los principales 
países de la UE, a líderes del blo-
que comunitario y de la OTAN y 
al primer ministro británico, Keir 
Starmer, quien también insistió 
en que las negociaciones deben 
incluir a Ucrania, el país invadido 
por Rusia en febrero de 2022.

La división sobre la conveniencia 
de discutir ahora que Europa envíe 
a Ucrania tropas de paz para garan-
tizar un eventual acuerdo de paz 
negociado por Moscú y Washing-
ton fue uno de los puntos destaca-
dos del encuentro.
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El líder de la Iglesia católica

El papa estable, 
pero su cuadro 
clínico sigue 
‘complejo’

El papa Francisco sigue estable 
y sin fiebre, aunque su cuadro 
clínico es “complejo”, por lo 
que se alargará su hospitaliza-
ción en el Policlínico Gemelli 
de Roma, donde está ingresado 
por “una infección polimicro-
biana del tracto respiratorio” 
que ayer ha obligado a cambiar-
le la terapia que recibe. 

“El Santo Padre continúa sin 
fiebre y con el tratamiento pres-
crito. Las condiciones clínicas 
son estables”, se indica en el 
último comunicado de la Santa 
Sede sobre el estado de salud del 
pontífice, de 88 años.

Previamente, el Vaticano ha-
bía explicado que las últimas 
pruebas realizadas mostraban 
“una infección polimicrobiana 
del tracto respiratorio que ha 
obligado a modificar aún más 
la terapia” de Francisco, cuyo 
tratamiento ya había sido cam-
biado el sábado, después de los 
primeros exámenes.

El Vaticano añade ade-
más  en el comunicadio que 
el “cuadro clínico complejo 
requerirá de una hospitaliza-
ción adecuada”, lo que hace 
prever que el papa permane-
cerá varios días en el hospital 
y que probablemente se pierda 
algunos de los múltiples actos 
del Año Santo, como ya ha su-
cedido con su cancelada visita 
hoy a los famosos estudios de 
cine de Cineccita. (EFE)

EFE 
BUENOS AIRES

El bloque de diputados de Unión 
por la Patria (peronismo) anunció 
ayer que presentará un pedido de 
juicio político contra el presiden-
te argentino, Javier Milei, por su 
participación en la operación de la 
criptomoneda $LIBRA, que se des-
plomó poco después de ser promo-
cionada por el gobernante.

“Nuestro bloque ha decidido 
presentar el pedido de juicio políti-
co contra el presidente Javier Milei 
porque es la herramienta institucio-
nal que establece la Constitución 
para determinar responsabilidad 
cuando obrare el presidente de la 
Nación con mal desempeño o co-
metiere delitos en el ejercicio de la 
función pública o crímenes comu-
nes”, expresó la diputada peronista 
Carolina Gaillard.

La diputada explicó que, una vez 
presentado el pedido de juicio, la 
comisión deberá evaluar si las de-
nuncias tienen o no sustento para 
iniciarse la etapa de investigación.

En su exposición, la diputada 
detalló que, una vez recabadas las 
pruebas -que incluyen el descargo 
del acusado, en este caso, Milei-, “le 
quedará luego al Senado definir si 
llevar adelante el juicio propiamen-
te dicho y cuáles son las sanciones 
correspondientes para el caso”.

El diputado Germán Martínez, 
también de Unión por la Patria, ad-
virtió que “los 47 millones de argen-
tinos tienen que saber si tienen un 
presidente al cual le pasa una estafa 
por delante de sus narices y no se da 
cuenta, o si tienen a un presidente 

estafador”.
“Le pedimos al presidente que 

no se victimice. Se tiene que hacer 
cargo de lo que hizo y tiene que dar 
explicaciones y ese lugar es el Con-
greso”, agregó Martínez. 

Milei dice que no promocionó
El presidente Javier Milei, afirmó 
ayer que difundió pero no promo-
cionó la criptomoneda $LIBRA y se 
negó a asumir responsabilidades 
por los damnificados ante el súbito 
desplome de ese activo, a los que 
calificó como “operadores de vola-
tilidad” y comparó con jugadores de 
un casino.   “Yo no tengo nada que 
ocultar. (...) Yo no lo promocioné, lo 

difundí”, dijo Milei en una entrevis-
ta con el canal TN.

Milei insistió en que no cometió 
un error al publicar el pasado vier-
nes en su cuenta en la red X -donde 
tiene 3,8 millones de seguidores- un 
mensaje en el que dio difusión al 
proyecto ‘Viva la Libertad Project’, 
cuyo eje era la comercialización de 
la criptomoneda $LIBRA.

Pese a que el sábado el Gobierno 
afirmó que el proyecto fue desarro-
llado por la empresa KIP Protocol, 
liderada por el singapurense Julian 
Peh, Milei dijo ayer que la idea le fue 
presentada por el estadounidense 
Hayden Mark Davis, titular de la 
firma Kelsier Ventures.

PARA SABER

COALICIÓN CÍVICA

El partido Coalición Cívica pre-

sentó también ayer una denuncia 

penal en la que requirió a la Jus-

ticia que “investigue la posible 

comisión de los delitos de estafa, 

cohecho o dádivas promovidos 

desde el Poder Ejecutivo.

ANTE EL FBI

Un estudio jurídico argentino 

presentó ayer una demanda de 

40nversionistas contra Milei 

ante el FBI y el Departamento 

de Justicia de EEUU.

FOTOS EFE

Foto de archivo del mandatario argentino que dijó ayer que no tenía ninguna responsabilidad en el fiasco

Diputados peronistas piden 
juicio a Milei por criptofiasco
El bloque Unión por la Patria presentará el pedido contra el presidente por su 
participación en la operación. Milei dice que no promocionó nada, que solo difundió

ESCÁNDALO FINANCIERO

La afamada cantante mexicana durante un concierto en 2021

Muere Paquita la del Barrio, 
voz mexicana del despecho
La cantante recibió el 
premio a la Trayectoria 
Artística durante los 
Premios Billboard en 2021 

La cantante mexicana Paquita la 
del Barrio, conocida por su can-
ción ‘Rata de dos patas’, falleció 
este lunes a sus 77 años de edad, 
según un comunicado oficial en 
las redes de la artista. 

“Con profundo dolor y tristeza, 

confirmamos el fallecimiento de 
nuestra querida Paquita la del 
Barrio, en su hogar en Veracruz, 
siendo una artista única e irrepe-
tible que nos dejará una huella 
imborrable en el corazón de todos 
los que la conocimos y disfruta-
mos de su música”, estableció el 
texto de su familia.

La artista, nacida el 2 de abril 
de 1947 en el oriental estado de 
Veracruz  era una de las cantan-
tes más emblemáticas del género 
regional mexicano.

La intérprete, cuyo verdadero 
nombre era Francisca Viveros 
Barradas, alcanzó la mayor fama 
internacional con la canción ‘Rata 
de dos patas’, que se estrenó en el 
2000 y que se convirtió en ícono 
para las mujeres.

También se la conocía como ‘la 
Reina del Pueblo’ o ‘la Guerrillera 
del Bolero’, y se destacó que sus 
canciones se expresan contra la 
cultura machista.

Otros éxitos en su carrera, que 
comenzó en 1970, incluyen ‘Tres 
veces te engañé’, ‘El consejo’, 
‘Me saludas a la tuya’, ‘Las mu-
jeres mandan’, ‘Viejo rabo verde’, 
‘Hombres malvados’ y ‘Pobre pis-
tolita’. (EFE)
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El tiempo se acaba 
y hay amenaza 
de conflicto

E
l presidente Luis Arce 
enfrenta un creciente 
malestar social en un 
clima electoralizado y a 
solo nueve meses de la 

finalización de su mandato. Esta 
conflictividad en ciernes es acen-
tuada por la ausencia crónica de 
divisas y una provisión irregular de 
diésel que ha influido, de manera 
sostenida, en el incremento de los 
“alimentos esenciales”, de acuerdo 
con la percepción de diversos acto-
res económicos del país.

Pero el gobierno de Luis Arce 
no comparte esta percepción. De 
hecho, la respuesta ante estas ten-
dencias de carácter inflacionario 
ha estado marcada por mayores 
medidas de control, prohibición 
de exportaciones y confiscaciones; 
unas medidas que han generado 
reacciones y la articulación de una 
protesta social que se muestra en 
ascenso. 

Precisamente, entre las medidas 
de control anticrisis está la dispo-
sición transitoria séptima del Pre-
supuesto General del Estado (PGE) 
2025. Y a esta realidad se acaba de 
sumar otro factor de conflicto: El 
rechazo a los contratos para la ex-
plotación del litio que el gobierno 
firmó entre septiembre y noviem-
bre con empresas de China y Rusia. 

En primer lugar, la disposición 
séptima faculta al gobierno con-
fiscar productos almacenados 
irregularmente para influir en los 
precios de mercado de esos “ali-
mentos esenciales”. Esto ha ge-
nerado una fuerte resistencia de 
al menos 35 gremios de diferentes 
rubros. La medida, no solo ha des-
atado protestas, sino que ha pues-
to en evidencia la falta de diálogo 
y consenso entre el gobierno y los 
actores económicos. En paralelo, 
los contratos con empresas extran-
jeras para la explotación del litio, 
un recurso estratégico para Bolivia, 
también han sido cuestionados por 
sectores de Potosí, que consideran 
que estos acuerdos no garantizan 
una participación justa y soberana 
para las comunidades locales.

El gobierno necesita divisas, pe-
ro los contratos de litio no le darán 
al país un retorno inmediato para 
esta crisis, aunque sí una proyec-

 200 años de libertad se llama la obra que se pre-
senta en la Casa de la Cultura, en homenaje al Bicen-
tenario de la independencia de Santa Cruz. Es emoti-
va, nostálgica y, sobre todo, permite que los 
espectadores sientan y palpiten con la lucha heroica 
de ese momento. La poesía hecha canción, los textos 
leídos por Cañoto y Libertad son una reflexión profun-
da de lo que significa liberarse de las cadenas y de 
cuánta falta hace mantenerse alerta para que ese valor 
no sea arrebatado. Por supuesto, los incendios y el 
daño al medioambiente de esta tierra no quedaron al 
margen y eso es una muestra de cómo se pretende 
someter la esencia cruceña para beneficiar intereses 
particulares. Hay que aplaudir de pie a Óscar Barbery, 
a María Elena Busso, a Lucho Fernández de Córdova, 
a la Orquesta Sinfónica Juvenil y al elenco de Ditiram-
bo. Ver esta obra es como una bocanada de aire fresco, 
de inspiración y de fuerza para recordar lo que fuimos 
y seguir abriendo surcos por lo que somos y seremos.

 El Instituto Nacional de Estadística llamó a con-
ferencia de prensa para anunciar que los resultados 
completos del Censo de Población y vivienda recién 
se conocerán en agosto de este año. Es decir, un año y 
cinco meses después de aplicada la gran encuesta na-
cional. Para esta autoridad no hay apuro ni palabra 
que cumplir. Mientras tanto, urge saber cómo y dónde 
vivimos, en qué condiciones. Se percibe un aumento 
de la pobreza, pero se dilata la constatación. Quizás la 
razón sea simplemente electoral. Mientras tanto, que 
sigan las necesidades y la falta de políticas públicas 
para atenderlas.

CARA A CARA

Mónica Salvatierra
JEFA DE REDACCIÓN
monica.salvatierra@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Yo no tengo nada que ocultar. (...) 
Yo no lo promocioné, lo difundí”

Javier Milei/Presidente de Argentina

“Es una forma de amedrentarnos 
el tratar de restringir las libertades 
que tenemos como trabajadores de 

la prensa”
Maggy Talavera/Presidenta de la Aso-

ciación de Periodistas

Se negó a asumir responsabilidades ante los 

afectados en el fiasco con una criptomoneda

Rechaza la citación de 7 periodistas por el blo-

queo en Mairana y denuncia ataque a la prensa

ción en el mercado de este pro-
ducto estratégico. A solo nueve 
meses de la finalización de su 
mandato, la política del litio se-
rá la tarea pendiente o el desafío 
para la próxima administración. 

Esta creciente conflictividad, 
además de la percepción ciuda-
dana afectada por la crisis, ha 
tenido un impacto negativo en 
la popularidad de Arce, quien 
se encuentra entre los presi-
dentes con menor aprobación 
en América Latina. Esta caída en 
la popularidad se debe, además, 
a una inflación récord del 9,97%, 
la más alta en 16 años. A pesar 
de los esfuerzos por mantener 
el control, el Gobierno no ha 
logrado frenar la percepción 
negativa.

El panorama se complica aún 
más cuando se considera que 
Arce se encuentra en un perio-
do electoral y tiene poco tiempo 
para recuperar la confianza ciu-
dadana. La gestión de conflic-
tos como el litio y las demandas 
gremiales parece estar marcada 
por una falta de preparación y 
diálogo. El presidente mismo ha 
reconocido que el tiempo para 
aprovechar el litio como un re-
curso estratégico puede estar 
por agotarse.

Además, la falta de consenso 
y las movilizaciones programa-
das para las próximas semanas 
podrían radicalizar aún más el 
escenario de conflicto. En un 
contexto electoral, estos conflic-
tos podrían restarle apoyo a su 
probable candidatura, ya que la 
falta de soluciones eficaces an-
te los problemas estructurales 
podría deslegitimar aún más su 
gestión.

En resumen, el gobierno de 
Luis Arce está ante una espi-
ral de desconfianza ciudadana 
que ha afectado su imagen a 
escala nacional. Con pocos 
meses restantes en su man-
dato y un clima electoral que 
dificulta aún más la toma de 
decisiones, el presidente pare-
ce estar ante una de las prue-
bas más difíciles de su gestión. 
¿Habrá tiempo para el consen-
so? Habrá que esperar.

VUELCO DE AVIÓN EN CANADÁ
Un avión de Delta Airlines se volcó ayer cuando aterrizaba en el aeropuerto internacional Pearson de Toronto (Canadá) y que dejó al menos 
15 heridos, tres de ellos de gravedad. La aeronave llevaba 80 personas a bordo y perdió las alas en el aparatoso e inusual accidente. EFE
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Opinión

Frente al proceso electoral

El legado de la libertad

Las encuestas en los temas rela-
tivos a la confrontación y la vio-
lencia, repiten que la gente no 
quiere enfrentamientos, rechaza 
los extremos y demanda la posi-
bilidad de fortalecer el diálogo en 
espacios democráticos, abiertos 
y plurales.

Se define el “centro democrá-
tico” como el espacio político e 
ideológico en el que se adoptan 
decisiones con sentido común, 
que defienden la democracia, 
reconocen el Estado de Derecho, 
las leyes y su ejercicio pleno; en el 
que se acepta la Justicia indepen-
diente para dirimir controversias 
entre sujetos privados y públicos, 
y los derechos civiles, políticos, 
sociales y ambientales, no están 
sometidos a la arbitrariedad de 
autócratas de turno. Es un espa-
cio en el que se prioriza el dere-
cho al trabajo, a la producción, y 
basado en la seguridad jurídica, 
genera y administra el excedente; 
en él se concreta la libre iniciativa, 
la responsabilidad estatal sobre 
materias estratégicas claramente 
identificadas, y el aliento al desa-
rrollo de la cultura, los derechos 

plenos de la mujer, el turismo, la 
creatividad, la libertad, la toleran-
cia y el respeto. Este enunciado 
que arranca con la Constitución 
de los Estados Unidos y la Revo-
lución Francesa, se va nutriendo 
de otras experiencias como la re-
volución industrial, el Manifiesto 
Comunista, el constitucionalismo 
social, las guerras mundiales, la 
Convención Universal de los De-
rechos Humanos y en un salto 
hasta nuestros días, la revolución 
tecnológica de la Inteligencia Ar-
tificial. Somos productos de esa 
evolución y en ella existen instru-
mentos que nos pueden ayudar.

En Bolivia, el Centro Demo-
crático está expresado ideoló-
gicamente en el Liberalismo, la 
Social Democracia y lo nacional 
popular. De esas tendencias na-
cen las organizaciones y los parti-
dos, y más allá de los excesos que 
se producen en circunstancias 
extremas (guerra civil, golpes 
de estado, revolución, autorita-
rismos) luego de sus rupturas, 
nuestra vida en sociedad vuelve 
a su curso. Hoy, más allá de Evo, 
Chávez o de Milei. 

La pertinencia de este repa-
so de categorías universales, se 
basa en la oportunidad de en-
frentar la confusión existente en 
nuestro complejísimo proceso 

electoral. El MAS, bajo la consig-
na del proceso de cambio, la re-
volución democrática y cultural 
y las banderas del Socialismo del 
Siglo XXI, radicalizó lo originario 
indígena campesino y a los mo-
vimientos sociales como base de 
su organización, adoptando en 
economía un modelo central de 
organización pública, privada, 
social cooperativa y comunita-
ria. Al incorporar en lo territorial 
la gestión de autonomías, con-
troladas, sin jerarquías e iguales 
en su relación con el gobierno 
autoritario y prebendal, dificultó 
hasta el absurdo la gestión de los 
servicios básicos, negando sis-
temáticamente, además, la vida 
en ciudades en las que vivimos el 
80% de los bolivianos.

Este es el volumen que debe-
mos enfrentar y cambiar y que 
debe incorporarse en el debate. 
Junto a la carga tradicional del 
discurso de campaña, vivimos 
en una sociedad de ceño frunci-
do, fracturada, en la que se alentó 
la confrontación, se incrementó 
la violencia estatal, se judicializó 
la política y se escarneció a los 
líderes de la oposición, mante-
niéndolos de manera selectiva, 
secuestrados, presos, enjuiciados 
y perseguidos.

Para cerrar el análisis, el MAS 

IPSP, con una importante acu-
mulación política por la fideliza-
ción sostenida con su militancia, 
el incremento de la inclusión, el 
reparto de oportunidades, sin 
embargo, se encuentra en su 
peor momento político por las 
fracturas internas, la crisis de li-
derazgo, las denuncias y procesos 
de corrupción, el incremento del 
narcotráfico en el Chapare y la 
confrontación sanguinaria entre 
los creadores del modelo. En es-
ta situación, el bloque “gobierno/
MAS/Arce/Evo/Andrónico”, se 
sostiene por el control que todavía 
tiene del aparato coercitivo, mili-
tares y policías, los instrumentos 
de la violencia legal, el chantaje a 
la economía productiva, el asque-
roso sometimiento de la justicia y 
el miedo eficaz que infundieron 

El pasado viernes conmemora-
mos 200 años de gesta libertaria, 
un hito que no solamente evoca 
un pasado heroico en busca de 
independencia, sino también 
una invitación para reflexionar 
sobre el presente y el futuro de 
nuestra región, la más dinámica 
de Bolivia.

La noche del 14 de febrero de 
1825, José Manuel Mercado, co-
nocido como el Colorao Merca-
do ocupó Santa Cruz de la Sierra 
y proclamó su independencia 
en un cabildo. Esta declaración 
marcó un punto de inflexión en 
el proceso emancipador. Es sabi-
do que el contexto no fue aislado, 
la libertad era una búsqueda de 
la época, el reflejo de líderes y 
ciudadanos que fortalecían una 
naciente República.

Más allá de los datos históricos, 
me gustaría reflexionar sobre la 
libertad, que no es un logro que 
se alcanza y conserva por inercia. 
La historia nos enseña que cada 
generación debe defenderla, 

reinventarla y proyectarla hacia 
el futuro. Santa Cruz ha sabido 
transformar ese espíritu libertario 
en una cultura de trabajo incansa-
ble, de visión emprendedora y de 
resistencia ante las adversidades. 
Desde su liderazgo en el agro has-
ta su creciente presencia en tec-
nología, industria y comercio, la 
región mantiene vivo su compro-
miso con la libertad, entendida no 
solo como un derecho constitu-
cional, sino como la posibilidad 
de crear, crecer y soñar en grande.

200 años después, los desafíos 
son distintos, pero la esencia de 
la lucha sigue intacta. La libertad 
cruceña enfrenta barreras econó-
micas, intentos de centralización 
del poder y obstáculos que limi-

tan su potencial de desarrollo. La 
autonomía, el acceso a mercados, 
la seguridad jurídica y la posibili-
dad de construir un modelo eco-
nómico propio son las nuevas ba-
tallas de una Santa Cruz que no se 
detiene. Cada emprendedor, cada 
productor, cada profesional que 
apuesta por esta tierra es un he-
redero de aquel grito de indepen-
dencia que resonó en 1825.

La libertad es más que una 
condición política, es una forma 
de vivir, una forma de ser, una 
manera de entender el mundo 
y de forjar un destino propio. La 
historia cruceña es la historia de 
una región que ha sabido superar 
la adversidad, que ha hecho de la 
autosuficiencia una virtud y de la 
resistencia una fortaleza. Desde 
los pioneros que convirtieron esta 
tierra en el granero del país hasta 
los visionarios que hoy impulsan 
su transformación tecnológica, 
cada generación ha asumido su 
rol en esta lucha incesante por la 
autodeterminación y el progreso. 
Los contrastes entre nuestra em-
blemática plaza y los modernos 
edificios en los anillos contiguos 
son testigos de esos pasos agigan-
tados hacia el futuro.

Esa misma libertad que se pro-
clamó hace 200 años sigue sien-
do la bandera que guía a Santa 
Cruz. No es una palabra vacía ni 
un concepto abstracto, sino un 
compromiso diario con la justi-
cia, la equidad y el bienestar de 
su gente. La lucha por la libertad 
no se trata solo de preservar lo 
conquistado, sino de ampliarlo, 
de asegurar que cada ciudadano 
tenga las condiciones para desa-
rrollar su potencial y contribuir 
a un futuro común. Es una tarea 
que, lejos de terminar o conquis-
tarse por completo, debe reno-
varse constantemente ante las 
nuevas circunstancias y desafíos 
de cada época.

El bicentenario libertario, 
por lo tanto, no debe quedar en 
nuestras memorias como un hito 
o un acto de recuerdo histórico, 
sino como una declaración de 
principios. Nos interpela a pre-
guntarnos: ¿Qué significa hoy la 
libertad para Santa Cruz? ¿Cómo 
podemos honrar ese legado? La 
respuesta está en la capacidad de 
los cruceños de seguir apostando 
por el trabajo, la integración y el 
desarrollo sostenible, sin olvidar 
las lecciones de su propia historia.

Santa Cruz es una tierra de 
oportunidades, es cierto, pero 
ninguna de esas oportunidades 
es gratuita: se construyen con 
esfuerzo, con rebeldía ante la 
injusticia y con una visión de fu-
turo clara. El 2025 nos ofrece la 
ocasión para mirar con orgullo 
nuestro legado, pero sobre todo, 
para proyectarnos hacia el futuro 
con el mismo anhelo de libertad 
de aquellos primeros cruceños 
que gritaron libertad en el cora-
zón de la ciudad, hoy plaza 24 de 
septiembre. Santa Cruz eligió la 
independencia, hoy debe seguir 
eligiendo la prosperidad, la mo-
dernidad y el liderazgo.

La libertad sigue siendo nuestra 
bandera, ese ideal, de dibujar ca-
minos propios, caminar en prin-
cipios y entender que mientras 
la libertad la conquistemos cada 
día y en cada batalla, pequeña o 
grande estamos honrando nues-
tro legado. La historia no es solo 
lo que hemos sido, sino lo que 
decidimos ser a partir de hoy. Las 
palabras de nuestro himno, que 
conmemoran aquel 14 de febrero, 
deben seguir siendo el impulso: 
“Libertad, libertad van diciendo” 
ayer y hoy. 

La libertad es más que 
una condición política, 
es una forma de vivir, 
una forma de ser, una 
manera de entender el 
mundo”

Mario Herrera S.
GERENTE DE COMUNICACIÓN 

Y MARKETING DE CAINCO

Junto a la carga 
tradicional del discurso 
de campaña, vivimos 
en una sociedad 
de ceño fruncido, 
fracturado”

Carlos Hugo Molina
DIRECTOR DE INNOVACIÓN 

DEL CEPAD

en la ciudadanía.
En ese escenario circense, 21 

pre candidatos que se declaran 
no masistas, se disputan gestio-
nar con todo derecho, esta com-
pleja transición; la Gente Decente 
nos damos cuenta que debemos 
fortalecer previamente el Centro 
Democrático y debemos hacerlo 
aceptando que transitaremos un 
periodo de mayor confusión y di-
ficultad económica, en el que la 
canasta básica, el combustible y 
el dólar como moneda de transac-
ción, tienen proyecciones preocu-
pantes para el año 2025.

En ejercicio de ciudadanía, 
declaro mi adhesión a la Unidad 
firmada por Amparo Ballivián, 
Luis Fernando Camacho, Vicen-
te Cuellar, Samuel Doria Medina, 
Carlos Mesa y Tuto Quiroga. Re-
conociendo las dificultades que 
deben enfrentar, esperando se 
sumen otras organizaciones, y sa-
biendo que legítimamente habrá 
otras propuestas, creo necesario 
apoyar el esfuerzo que están rea-
lizando, por oportuno y urgente. 
Reconozco que este no es mo-
mento para soluciones perfectas 
y sólo demando información útil. 
Necesitamos saber, todos los días, 
que las firmas y los compromisos 
que han despertado esperanzas, 
permanecen activos.
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La educación boliviana: un atraso de siglos

Hace casi dos semanas, al inau-
gurar el ciclo escolar 2025, el pre-
sidente Luis Arce enfatizó que la 
mejora de la calidad educativa 
depende de una mayor exigencia 
hacia los estudiantes, especial-
mente en los niveles básicos. Según 
sus palabras, “Si no exigimos en los 
niveles básicos y secundarios, no 
podremos exigir en las universida-
des”. Este mensaje refleja una ver-
dad evidente sobre las deficiencias 
del sistema educativo, pero tam-
bién pone de manifiesto un reco-
nocimiento implícito: el sistema 
está fallando. Sin embargo, este 
diagnóstico llega tarde, cuando 
ya se han completado 12 años de 
educación que, en muchos casos, 
no han preparado adecuadamente 
a los estudiantes para enfrentar los 
retos del mundo actual.

Ya en 1828, el libertador y pre-
sidente de la República, Antonio 
José de Sucre, expresaba su preo-
cupación por la limitada capacidad 
administrativa de los funcionarios 
del gobierno, lo que reflejaba los 
problemas de calidad en la educa-
ción de Bolivia. Posteriormente, en 
1843, el presidente José Ballivián 

El modelo cruceño no fue solo eco-
nómico, fue producto de una cultu-
ra productiva formada en 500 años.

El modelo cruceño como mo-
delo económico pero sobre todo 
como cultura productiva nace en 
1561 por el simple hecho que el 
colonizador, Ñuflo de Chaves, no 
viene con el grupo central de es-
pañoles que llega a la zona andina 
donde estaban las estructuras del 
poder colonial en función  de la 
existencia de minerales y abun-
dante mano de obra indígena es-
clavizada. Llega a una zona tropical 
con muy poca población, sin recur-
sos mineros y sin la existencia y el 
apoyo del aparato político militar 
y burocrático del imperio español.

A los españoles no les quedaban 
mas que dos opciones: o regresar 
al Paraguay o instalarse en el te-
rritorio pero no como conquista-
dores todopoderosos dueños del 
territorio y de su gente sino casi 
como colonos, es decir obligados 

Además, la escasa remuneración 
y las malas condiciones laborales 
agravan aún más el panorama.

La infraestructura escolar tam-
bién es un obstáculo crucial para 
la educación en Bolivia, especial-
mente en zonas rurales y periur-
banas, donde muchas escuelas 
carecen de aulas adecuadas. Esto 
dificulta la concentración de los 
estudiantes y, por ende, su ren-
dimiento académico. Además, 
limita la integración de nuevas 
tecnologías, esenciales para una 
educación de calidad en el siglo 
XXI. Esta deficiencia refleja una 
falta de inversión estatal y una 
planificación insuficiente para 
satisfacer las necesidades de las 
comunidades más vulnerables.

Otro problema fundamental es 
el currículo educativo. Aunque se 
han realizado algunas reformas, 
el sistema sigue centrado en un 
enfoque tradicional que privilegia 
la memorización y el aprendizaje 
pasivo, sin fomentar habilidades 
clave como el pensamiento crítico, 
el uso de tecnologías digitales o el 
dominio de idiomas extranjeros. 
Los estudiantes egresan, en gran 
medida, mal preparados para un 
mercado laboral que exige habi-
lidades específicas, limitando sus 
oportunidades en un mundo glo-
balizado.

Las consecuencias de esta crisis 

Miguel Angel 
Amonzabel Gonzales
ANALISTA E INVESTIGADOR 

SOCIOECONÓMICO

Fernando Prado 
Salmón
ARQUITECTO URBANISTA

Otra visión del modelo cruceño de desarrollo: 
el modelo cruceño nace hace 500 años… 

a trabajar la tierra para subsistir, 
para lo cual tenían que “trabajar 
con las manos” cosa impensable 
para un conquistador español de 
occidente. 

Surge así una distinta forma de 
conquistador, es productor, vincu-
lado directamente a la producción 
para subsistir. Cultivan arroz, caña, 
producen azúcar, traen ganado, 
trabajan el cuero. Al margen de su 
casa en la ciudad, viven gran parte 
del tiempo en su establecimiento, 
en el área rural. Las personas de 
edad recuerdan que en su niñez 
su vida transcurría entre los meses 
de vida en la ciudad de Santa Cruz 
y los meses viviendo en el estable-
cimiento.

Este sistema productivo,  tan pe-
culiar para una época colonial no 
se modifica sustancialmente con 
la república. El gran cambio es el 
auge de la goma, conducido por 
cruceños, que produce un violento 
ingreso de la región al comercio in-
ternacional, antes que al comercio 
con el país. La goma conecta Santa 
Cruz con Europa que llega con su 
tecnología y con sus técnicos, lo 
que cambiará profundamente a 
Santa Cruz, que se da cuenta de la 

importancia del intercambio co-
mercial y por tanto de las vías de 
transporte.

Ni el memorandum de 1904 ni 
la creación de la Cámara de Indus-
tria en 1915, (con un directorio con 
fuerte presencia de extranjeros) se 
podría pensar sin tomar en cuenta 
la irrupción de la goma que con-
vierte a Santa Cruz en un territo-
rio y una cultura profundamente 
“librecambista” y liberal.

He ahí la explicación del “ferro-
carril o nada” o la “Revuelta de los 
Domingos”, del 1924 todos ellos 
expresando los valores del libera-
lismo y la necesidad de conectar 
con la economía del país, para abrir 
los mercados andinos.

Es sobre esas bases de sociedad 
productiva, pragmática y de cultu-
ra liberal, individual, lejos del Esta-
do y de las grandes empresas y por 
tanto  de grandes sindicatos que se 
sientan las bases del modelo cru-
ceño de desarrollo. Los artesanos 
y sus Mutuales de Ayuda son su ex-
presión popular mas importante.

Pero falta el componente final y 
mas importante que termina por 
definir el modelo: La Santa Cruz 
que se crea sobre el empuje y la 

confianza en el futuro que irradian 
las regalías. Para su administra-
ción autónoma se crea el Comité 
de Obras Públicas  luego Corpora-
ción de Desarrollo,  necesario para 
conducir el proceso de desarrollo 
regional , el Consejo del Plan Re-
gulador para el desarrollo autó-
nomo urbano, las Cooperativas de 
Servicios Públicos, como iniciativa 
de la población y las asociaciones 
de productores, para velar por la 
producción con investigación y 
mejoramiento de todos los proce-
sos.  El modelo, construido sobre su 
propia historia y sus propias poten-
cialidades esta completo.

 El modelo cruceño que se iden-
tifica, estuvo plenamente vigente 
en la década de los ́ 60, cuando se 
consolidan las obras urbanas que 
ejecuta el COOPP y se crean las 
coopertivas, la década de los  ´70 
que incorpora el gran desarrollo 
agropecuario y agroindustrial y di-
ríamos hasta mediados de los ́ 80. 

Hay tres factores que en realidad 
destruyen este modelo, sustituyén-
dolo por otro: 

a) Los partidos políticos a los que 
se entrega la Corporación converti-
da en Prefectura y la planificación 

urbana que se entrega a los Gobier-
nos municipales. En ambos casos 
los partidos no estaban preparados 
para asumir esas responsabilida-
des y el retroceso fue evidente. En 
manos de los partidos, cambió el 
modelo cruceño

b) Los empresarios se convirtie-
ron en un enorme poder regional, 
primero con lo agropecuario, luego 
con lo agroindustrial y luego con la 
diversificación de esos capitales en 
capital inmobiliario y comercial y 
medios de comunicación. Este ca-
pitalismo maduro  y tan dominante 
no era parte del proyecto cruceño.

c) Las logias locales, surgidas en 
los ´80 con muy buenas intencio-
nes,  y en el ámbito de las clases 
medias profesionales,  perjudica-
ron el surgimiento de liderazgos 
creativos  y autónomos, necesarios 
para el modelo cruceño, el cual 
quedó así retrasado.

Lo que hoy tenemos  como 
modelo cruceño es otra cosa:  es 
un exitoso modelo de desarrollo 
económico capitalista exportador  
y globalizado, con capacidades y 
cuadros preparados para una so-
ciedad industrial relativamente 
avanzada, sin mucho interés am-
biental y que entra en conflicto con 
un gobierno y un modelo  estatista, 
centralista, inepto y enemigo del 
capital privado y la clase empresa-
rial. El modelo original ya no existe. 
No confundamos las cosas.

denunció la vastísima ignorancia 
y la falta de acceso a la educación 
en la población, advirtiendo que, si 
la situación no se corregía, el país 
corría el riesgo de caer en un dete-
rioro moral que inevitablemente 
precede a la ruina de las naciones.

A lo largo de la historia, intelec-
tuales como Franz Tamayo, en su 
obra Creación de la Pedagogía Na-
cional (1910), señalaron las raíces 
profundas de la mala calidad edu-
cativa. Tamayo destacaba que mu-
chos docentes carecían de la pre-
paración adecuada y la vocación 
necesaria para enseñar. Según él, la 
falta de compromiso de los maes-
tros representaba un obstáculo 
para el progreso de la educación. 
Esta mediocridad persistió, y hoy, 
más de un siglo después, continúa 
afectando el pensamiento crítico 
y la creatividad de los estudiantes.

A pesar de los esfuerzos reali-
zados en los últimos años para 
mejorar la formación docente, la 
situación sigue siendo preocupan-
te. Los programas de capacitación 
implementados no han logrado 
que una proporción significativa 
de maestros adquieran la prepa-
ración pedagógica necesaria. A 
la rapidez con que evoluciona el 
mundo de la educación, se suma la 
falta de formación continua, lo que 
impide a los docentes actualizar-
se y adoptar nuevas metodologías. 

“Nunca te aburrirás si intentas algo nuevo. Realmente 

no existe un límite para todo lo que puedes hacer”.

DR. SEUSS (1904-1991) Escritor y caricaturista estadounidense

educativa son profundas. La mala 
calidad educativa perpetúa la po-
breza y la desigualdad. Muchos 
jóvenes, sin una formación ade-
cuada, se ven forzados a aceptar 
empleos precarios o a emigrar en 
busca de mejores oportunidades. 
Este fenómeno contribuye a la fuga 
de cerebros y empobrece el capital 
humano del país. Además, la falta 
de formación técnica y científica li-
mita las posibilidades de desarrollo 
en sectores clave como la tecnolo-
gía, la investigación y la industria, lo 
que impide la creación de una eco-
nomía competitiva y diversificada. 
La mala calidad educativa también 
debilita la democracia, ya que una 
ciudadanía mal informada es más 
susceptible a la manipulación y 
menos capaz de participar activa-
mente en la toma de decisiones.

Para superar esta crisis, Boli-
via debe implementar reformas 
estructurales en su sistema edu-
cativo. El primer paso debe ser 
aumentar de manera significativa 
la inversión en educación. Esto im-
plica no solo destinar más recursos 
a la construcción de infraestructura 
escolar, sino también a la capaci-
tación de los docentes, la mejora 
salarial y la compra de materiales 
educativos. Es esencial que estos 
recursos lleguen efectivamente a 
las zonas más necesitadas. Parale-
lamente, se debe actualizar el cu-

rrículo educativo, incorporando 
habilidades imprescindibles para 
el siglo XXI, como el uso de tecno-
logías digitales, el pensamiento 
crítico y el bilingüismo.

Además, es fundamental re-
valorizar la carrera docente. Los 
maestros son la pieza clave para 
el cambio educativo, y su trabajo 
debe ser reconocido y remunera-
do acorde a la responsabilidad que 
conlleva. Mejorar sus condiciones 
laborales, ofrecer incentivos sala-
riales y promover programas de 
formación continua es esencial 
para que puedan enfrentar los de-
safíos del sistema educativo actual. 
También es importante fomentar 
la participación activa de la co-
munidad educativa en la toma de 
decisiones y en el seguimiento de 
las políticas públicas.

A pesar de las promesas y diag-
nósticos recientes, la crisis educa-
tiva en Bolivia no muestra señales 
claras de solución. La falta de in-
versión sostenida y la incapacidad 
del sistema para adaptarse a los de-
safíos del siglo XXI persisten como 
los mayores obstáculos. La educa-
ción sigue siendo una deuda pen-
diente que se arrastra desde hace 
siglos y, si no se toman decisiones 
urgentes y profundas, el país con-
tinuará siendo prisionero de una 
formación obsoleta que condena a 
las futuras generaciones a empleos 
precarios. Si nada cambia, el futuro 
de los jóvenes bolivianos será tan 
incierto como el presente que vi-
vimos hoy.
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RAINER DURÁN
PERIODISTA

The Strongest aguarda con mu-
cho optimismo su debut en la 
Copa Libertadores 2025. Esta 
noche (20:30) recibirá la visita 
del Bahía de Brasil, en partido 
de ida de la segunda fase, que se 
llevará a cabo en el estadio Her-
nando Siles, de la ciudad de La 
Paz.

Significará el primer partido 
oficial del año para el equipo ati-
grado, que lleva cinco encuen-
tros de preparación de cara a es-
te choque internacional.

Los de Achumani ga-
naron tres partidos 
amistosos seguidos a 
equipos nacionales 
(Blooming, Aurora y 
Real Tomayapo), lue-
go empataron en Perú 
ante Deportivo Binacio-
nal y el viernes volvieron a 
igualar en casa contra Univer-
sitario de Vinto por el Torneo 
Amistoso de Verano.El último 
resultado contra la ‘U’ despertó 
muchas dudas, a pocos días de 
recibir al cuadro brasileño.

El equipo paceño tendrá el 

El equipo atigrado recibirá este martes (20:30) a Bahía de Brasil, en partido de la segunda 
fase preliminar de la Copa Libertadores. Se jugará en el estadio Hernando Siles de La Paz

Del Tigre
Llegó la hora 

AGENCIA APG

debut oficial de su di-
rector técnico Antonio 

Carlos Zago y de varios 
refuerzos que fueron con-

tratados para hacer del Tigre un 
equipo protagonista en la Copa 
Libertadores.

Los atigrados buscarán una 
buena diferencia de goles para 
llegar a la revancha con más po-
sibilidades de clasificarse a la ter-

cera ronda. De su lado, el Bahía, 
que es dirigido técnicamente por 
el histórico arquero del Sao Pau-
lo, Rogério Ceni, planificó de una 
manera singular su visita a La Paz.

Los guardametas Danilo Fer-
nandes y Marcos Felipe, están 
desde el viernes en La Paz para  
adaptarse al comportamiento 
del balón en la altura.

Posibles alineaciones: The 

Strongest: Banegas, Supayabe, 
Jusino, Líder Yanarico, Tobías 
Moriceau, Joel Amoroso, Ursino, 
Luiz Castro, Arrascaita, Sebas-
tián Guerrero y Enrique Triverio. 
DT: Zago

Bahía: Danilo, Gilberto, Ga-
briel Xavier, Kanu, Erick; Jean 
Lucas, Willian, Caio Alxandre, 
Everton, Ademir y Luciano Ro-
dríguez. DT: Rogerio Ceni.

CONJURADOS PARA 

LA VICTORIA

A The Strongest 
solo le interesa un 

triunfo en el choque 
ante el Bahía

Alianza Lima buscará    
la hazaña ante Boca 

Martínez, campeón 
de karting en EAU

Alianza Lima buscará concretar 
hoy una hazaña histórica frente 
a un Boca Juniors que llega co-
mo favorito al partido que abrirá 
su serie de ida y vuelta de la se-
gunda ronda de la Copa Liberta-
dores de América.

El equipo peruano avanzó la 
semana pasada hacia esta ins-
tancia del torneo continental 
tras dejar en el camino al Na-
cional paraguayo, con el que 

empató 1-1 en Asunción y luego 
venció por 3-1 en Lima.

El resultado entonó a los di-
rigidos por el argentino Néstor 
Gorosito, quien tras asegurar la 
clasificación afirmó que sus ju-
gadores saldrán a ganar a Boca.

“Nosotros vamos a querer ga-
nar, no es que queremos inten-
tar, después veremos si nos da o 
no el cuero. Alianza Lima es un 
equipo grande de Sudamérica y 

El piloto boliviano Rafael Mar-
tínez se consagró campeón del 
torneo Iame Series de la tem-
porada 2024-2025, luego de 
subir a lo más alto del podio en 
la séptima fecha, que se corrió 
el fin de semana, en el circuito 
Rak Track de Emiratos Árabes 
Unidos.

Martínez compitió en la ca-
tegoría Sénior 170. Se consagró 
gracias a  una gran temporada, 
que cerró con broche de oro al 

ganar la última fecha y con los 
puntos acumulados se adueñó 
del campeonato.

“Es una alegría, va dedicado 
para mi familia”, expresó Ra-
fael Martínez, luego de sellar 
un logró personal en el exterior 
en un deporte que lo apasiona.

Después de un par de días 
de descanso, Martínez retoma-
rá las actividades en el karting 
con miras al campeonato Ro-
tax, también en tierras árabes.

VISCARRA ESTARÁ EN EL ARCO GANÓ LA ÚLTIMA PRUEBAadentro de la cancha somos 11 
contra 11”, comentó el entrena-
dor en ese momento.

Un puntal en el equipo perua-
no es el arquero boliviano Gui-
llermo Viscarra. El guardameta 
de la selección se ha consilidado 
como titular en el arco de los li-
meños y, esta noche, deberá co-
rroborarlo ante una debilitada 
delantera Xeneize.

Boca llegó durante la tarde 
del domingo a Lima en medio 
de gran algarabía de decenas 
de sus seguidores locales, aun-
que con las ausencias notables 
de Edison Cavani, Marcos Rojo, 
Luis Advíncula y Ander Herrera.

Aun así, los de Gago son claros 
favoritos para pasar de fase.

EN EL TAHUICHI

Blooming- 
Royal Pari 
juegan la 
última llave
Los partidos de ida de los 
octavos de final del Torneo 
Amistoso de Verano se com-
pletarán hoy con dos partidos 
a jugarse en El Alto y Santa 
Cruz. En horas de la tarde 
deben enfrentarse Always 
Ready y Totora Real Oru-
ro, mientras que en horario 
nocturno (20:00)se medirán 
Blooming y Royal Pari.

La academia cruceña co-
mienza de local esta llave y 
llega con mejor ritmo que su 
rival de turno, pues jugó dos 
buenos partidos de Copa Li-
bertadores ante El Nacional 
de Ecuador, aunque quedó 
eliminada en la tanda de los 
penales.

El equipo dirigido por Mau-
ricio Soria mostró cosas inte-
resantes, tanto en Santa Cruz 
como en Quito, y acarició la 
clasificación a la segunda fase 
de la Libertadores 2025.

Por su parte, Royal Pari 
tenía que jugar la fase clasi-
ficatoria para ingresar a los 
octavos de final del Torneo 
de Verano, pero Real Santa 
Cruz, su rival en el cruce, no 
inscribió su equipo a tiempo 
y no se le permitió participar 
en la competencia, así que el 
equipo inmobiliario avanzó 
automáticamente de ronda.

Royal Pari se entrena hace 
cuatro semanas bajo la di-
rección técnica de Marcelo 
Straccia y es una verdadera 
incógnita el nivel en el que 
llegará a este duelo.
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En La Ramada se venden bolsas de globos a Bs 5; espumas 
desde Bs 10 y chisguetes novedosos desde Bs 15 la unidad

La alegría y el colorido       
del Carnaval empiezan          
a llenar los comercios  

MÁSCARAS 

PARA TODOS 

LOS GUSTOS. 

Coral vende 

variedad de 

caretas y 

tocados; sus 

colegas la llaman 

la Reina de las 

máscaras.

PELUCAS . 

Ya sea para 

cuidar el cabello 

natural, o por 

lucir diferente, 

las pelucas 

son parte del 

Carnaval. Se 

venden desde Bs 

20 la unidad.

SE VE LA OFERTA DE LOS PRODUCTOS CARNAVALEROS. Las 

personas llegan a La Ramada  antigua para buscar, sobre todo, 

chisguetes, globos y espuma para jugar en estas carnestolendasVARIEDAD DE 

ACCESORIOS. 

Los tocados con 

plumas y flores 

artificiales se 

venden a Bs 50 y 

70 la unidad; los 

antifaces, desde 

Bs 24 la docena, 

en tanto que los 

sombreros para 

adulto, desde Bs 

100 la docena, y 

las yardas a Bs 8  

la unidad

CHISGUETES. José Reynaga muestra  las mochilas-chisguetes para niñas, con dibujos de princesas (Bs 75 la unidad), y las pistolas preferidas por los muchachos y adultos, que se encuentran  desde Bs 60 

FOTOS: FUAD LANDÍVAR

Tanya Imaña Serrano
tanya.imana@grupoeldeber.com

Espumas, globos para jugar con 
agua, chisguetes, pelucas, ex-
tensiones coloridas para trenzas 

y tocados; máscaras, antifaces 
y disfraces; protectores imper-
meables para celulares o porta-
celulares; morrales y bandoleras; 
gorras, pañueletas y sombreros; 
serpentina, mistura y cohetes ya 

pueden encontrarse, por docena 
y por unidad, en La Ramada. 
Los precios también son variados 
y dependen del tamaño, la cali-
dad y el modelo de los diferentes 
productos.
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TECNOLOGÍA

Cambios. Trabajar con humanoides ya no solo es potestad de Tesla, ya manejan estas tecnología Meta y Apple

HIPERTEXTUAL.COM
eldeber@grupoeldeber.com

Tesla no es la única gran compa-
ñía que está trabajando en robots 
humanoides. Hay otras dos tec-
nológicas que también tienen un 
gran interés en este campo y ya se 
han puesto manos a la obra para 
lograr competir contra otras em-
presas. Son Apple y Meta.

Según ha revelado Mark Gur-
man, de Bloomberg, en su últi-
mo boletín semanal de noticias, 
tanto Apple como Meta están 
construyendo departamentos 
especializados en el desarrollo 
de tecnología de robots huma-
noides, aunque con fines un tanto 
diferentes.

Apple, tal y como comenta el 
citado periodista, ya cuenta con 
diseños de robots, aunque no pa-
rece querer lanzar al mercado un 
dispositivo similar a Optimus, el 
robot de Tesla. La idea de la com-
pañía está más enfocada a un pro-
ducto capaz de controlar el hard-
ware, software y más, mediante la 
inteligencia artificial.

Gurman dice que la firma de 
Cupertino ya cuenta con “equipos 
avanzados de investigación de IA 
dentro de su grupo más grande de 
aprendizaje automático centrado 
en el desarrollo de tecnologías ro-
bóticas”. Apple también tiene un 
equipo centrado en el desarrollo 
de ingeniería de hardware para el 
hogar y, por el momento, tienen 

previsto lanzar un dispositivo de 
mesa con pantalla que puede co-
nectarse a una extremidad robó-
tica que podría llegar este mismo 
año.

La compañía también está tra-
bajando en un robot móvil similar 
al Amazon Astro, aunque por el 
momento su desarrollo parece ser 
muy prematuro.

Apple juega con una impor-
tante desventaja frente a otros 
fabricantes en esta área. La com-
pañía no tiene grandes avances en 
cuanto a inteligencia artificial co-
mo otras, y esto podría ocasionar 
un lanzamiento de un producto 

no tan avanzado como su compe-
tencia. Sin embargo, los de Cuper-
tino tienen una amplia experien-
cia en el campo del aprendizaje 
automático y dispositivos autóno-
mos, en parte, gracias al proyecto 
del coche autónomo, que si bien 
finalmente fue cancelado, le ha 
servido a la compañía para ganar 
experiencia y conocimiento.

Además de Apple, Meta es 
otra de las compañías que está 
interesada en los robots. Según 
Gurman, la compañía fundada y 
dirigida por Mark Zuckerberg ha 
inaugurado recientemente una 
unidad dentro de su división de 
Reality Labs enfocada en el desa-
rrollo de tecnología humanoide. 
Por el momento, eso sí, meta no 
se centra en lanzar un dispositi-
vo que compita contra el robot de 
Tesla, sino que sus planes inicia-
les es crear un software subyacen-
te que sirva como sistema operati-
vo a otros robots inteligentes; algo 
así como el Android de los robots 
humanoides.

En este caso, Meta lo tiene más 
fácil que Apple teniendo en cuen-
ta su experiencia en esta área; 
prueba de ello es Llama, su mo-
delo de IA que se ha convertido 
en uno de los más potentes del 
mercado. La compañía, además, 
ya tiene experiencia en el desarro-
llo de sensores y otras tecnologías 
de realidad mixta, que podrían ser 
especialmente útiles para la fabri-
cación de robots.

Ni IA, ni realidad virtual: 
Apple y Meta se alistan  
para la revolución

Escenario. Ambas compañías quieren competir contra Tesla en 
un área que podría tener un gran protagonismo en el futuro 

HIPERTEXTUAL

Situación. Google, otra de las 

compañías que está estudiando 

cómo adentrarse en el mercado 

de los robots humanoides. Gur-

man afirma que no sería extraño 

que la empresa también aposta-

ra por un sistema operativo que 

otros fabricantes podrían incluir 

en sus dispositivos.

avances. Gurman sotuvo que 

queda por ver cuándo se comen-

zará a ver estos avances en el 

desarrollo de robots humanoides 

por parte de estas empresas, 

aunque todo apunta a que será 

antes de lo previsto.

EN DETALLE

HIPERTEXTUAL

Negocios. La compra y fusiones de empresas es una constante en 2025

Breves

Primero Movistar Plus+, y 
ahora; Orange TV. El servicio 
de televisión de la operadora 
francesa está añadiendo nue-
vos canales de diferentes temá-
ticas para aumentar su oferta 
y competir así con el servicio 
de Telefónica. Estos, además, 
también llegan a Jazztel TV, y 
en ambos casos lo hacen de 
forma gratuita. Es decir, los 
clientes no deberán pagar un 
sobrecoste para disfrutar de 
estos canales.

Son, en concreto, 6 nuevos 
canales los que Orange está 
añadiendo tanto a Orange TV 
como a Jazztel TV. Estos esta-
rán disponibles en los dos pac-
ks que la compañía ofrece a sus 
clientes, tanto el de 60 como el 
de 90.

Si bien la lista de nuevos ca-
nales no es muy extensa, sí que 

es bastante diversa. Se añade un 
nuevo canal infantil, diferentes 
relacionados con eventos depor-
tivos, dos canales de cine y otro 
canal musical. Estos son algunos 
de los canales.

Squirrel: disponible en el Dial 
52, los clientes de Orange TV y Ja-
zztel TV podrán disfrutar de hasta 
diez películas diferentes cada día.

BOM Cine: en el Dial 53, los 
usuarios también podrán ver 
películas de todos los géneros y 
épocas.

Top Barça: disponible en el dial 
140, aquí se podrá ver todo el con-
tenido relacionado con el equipo 
de fútbol.

Horse TV. En el dial 127 será 
posible ver competiciones y otros 
eventos deportivos relacionados 
con la equitación, así como docu-
mentales y contenido relacionado 
con este deporte. /Hipertexual

Orange TV añade otra 
compra a su portafolio

Volkswagen y Audi están re-
evaluando su transición a los 
vehículos eléctricos. Un nue-
vo informe sugiere que ambas 
marcas consideran extender la 
vida útil de los coches de gaso-
lina en Europa. Las bajas ven-
tas de los vehículos eléctricos y 
un posible cambio en las leyes 
de la Unión Europea podrían 
alterar los planes iniciales.

Según la publicación alema-
na Handelsblatt, Volkswagen y 
Audi podrían permitir que sus 
modelos con motor de com-
bustión funcionen durante 
más tiempo en Europa. El Gru-
po Volkswagen está llevando 
a cabo una recalibración es-
tratégica en la que considera 
invertir en actualizaciones 

Audi y Volkswagen: a un 
paso de ser eléctricos

significativas para sus coches de 
gasolina.

La reevaluación se produce en 
un contexto de caída en las ven-
tas de los vehículos eléctricos. 
Volkswagen experimentó una dis-
minución del 2,7% en las entregas 
en 2024, mientras que Audi sufrió 
una caída aún mayor del 7,8%.

Audi está intensificando su en-
foque en los vehículos híbridos 
enchufables (PHEV). Döllner 
confirmó que todos los futuros 
modelos de gasolina incluirán 
una variante PHEV para asegurar 
que cumplen con la regulación de 
emisiones. El reporte de Handel-
sblatt señala que Volkswagen y 
Audi anunciarán su estrategia de 
vehículos eléctricos a inicios de 
marzo de 2025. /Hipertextual
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COMERCIO INTERNACIONAL 

JUAN CARLOS SALINAS CORTEZ
juan.salinas@grupoeldeber.com

La compañía Ferromutún de Ar-
gentina importará durante 2 años 
900.000 toneladas (t) de hierro de 
la Empresa Siderúrgica del Mu-
tún (ESM) de Bolivia. Un convoy 
de 12 barcazas cargó el domingo 
alrededor de 25.000 t con destino 
al mercado del vecino país.

“Nuestro cliente a quien he-
mos vendido el mineral y está 
sacando este mineral se llama 
Ferromutún y vamos a seguir 
sacando esta cantidad de mi-
neral en los meses siguientes. 
Tenemos un contrato con es-
ta empresa para poder sacar 
900.000 toneladas, eso lo vamos 
a hacer en el transcurso de unos 
dos años”, informó el presidente 
de la ESM, Jorge Alvarado.

En presencia del ministro de 
Minería y Metalurgia, Alejandro 
Santos, y otras autoridades, el do-
mingo16 de febrero, en la termi-
nal de Puerto Busch (Santa Cruz) 
un convoy de 12 barcazas cargó 
entre 2.000 y 2.300 toneladas del 
mineral, con destino a la siderúr-
gica en Argentina.

“Están haciendo el carguío a las 
barcazas para sacar las 25.000 (to-
neladas) y seguiremos exportan-
do el material hierro que tenemos 
y eso va a ser por el bien de todos 

los municipios de esta región tan 
importante para el departamen-
to de Santa Cruz. Es un negocio 
para el bien de todo el pueblo 
boliviano”, resaltó la autoridad 
gubernamental.

La ESM es administradora de 
la terminal de carga de Puerto 
Busch y gracias a la destreza y ex-
perticia de sus trabajadores logró 
el récord de carga de la región de 
entre 6.000 a 8.000 toneladas día.

“Cargamos entre 6.000 y 8.000 
toneladas por día y ese es un ré-
cord en la región que hay. Existen 
otros puertos, pero lo que cargan 
es apenas entre 4.000 y 5.000 to-
neladas”, puntualizó Alvarado.

El ministro de Minería y Meta-
lurgia, el presidente de la Manco-
munidad de Municipios Chiqui-

tanos, Pedro Dorado López; y el 
presidente de la Empresa Siderúr-
gica del Mutún visitaron la termi-
nal de carga de Puerto Busch.

Aporte chino 
La siderúrgica del Mutún que el 
24 de febrero será inaugurada, 
fue financiada por  China y se es-
pera que cuando esté en la etapa 
de producción industrial cubra 
la mitad de las necesidades del 
país, adelantaron desde la ESM.

La planta del Mutún, valorada 
en $us 546 millones, fue finan-
ciada en gran parte por el Banco 
de Exportación e Importación de 
China, y durante su primer año 
será explotada por la empresa 
china Sinosteel Engineering and 
Technology.

Tras su inauguración se espera 
que la planta, situada en el este 
del país, cerca de la frontera con 
Brasil, produzca inicialmente 
200.000 toneladas métricas de 
acero al año, principalmente ba-
rras de refuerzo y mallas metáli-
cas, por valor de $us 260 millones.

El ministro Alejando Santos 
sostuvo que con esta obra se está 
ingresando en una época de in-
dustrialización.

 El proyecto se retrasó en nume-
rosas ocasiones desde que se pro-
puso por primera vez hace unos 
50 años, incluso por una serie de 

Escenario. La compañía, Ferromutún , informó que el primer envío del producto 
boliviano corresponde a un volumen de 25.000 toneladas. El contrato es por dos años 

Recurso. El yacimiento de Mutún es uno de los más importantes de la región. El hierro del lugar es considerado clave para consolidar una siderurgia nacional

La carne 
paraguaya 
gana terreno 
en Asia 

Sindicato y 
empresas de 
Uruguay en 
conflicto

La Cámara Paraguaya de Car-
nes (CPC) señaló que alistan 
los preparativos para el de-
sarrollo de la “Noche de la 
Carne Paraguaya” en Taipéi 
(Taiwán), un evento que prevé 
dos encuentros con empresa-
rios japoneses e importadores 
taiwaneses, entre el 24 y 25 de 
febrero próximos, según infor-
mó la entidad a través del re-
porte de la Unión de Gremios 
de la Producción (UGP).

Desde la CPC se resaltó que 
la velada especial busca dar a 
conocerla calidad de la pro-
ducción nacional a empresa-
rios japoneses y taiwaneses, 
con la estrategia de aprovechar 
las oportunidades de Taiwán 
como un hub para ampliar la 
presencia de la carne paragua-
ya en el continente asiático.

El conflicto en la industria fri-
gorífica uruguaya estuvo cerca 
de solucionarse ayer, pero di-
ferencias respecto al conteni-
do de la cláusula de paz labo-
ral frenaron la concreción del 
acuerdo. El pasado viernes, 
en el plenario nacional de la 
Federación de Obreros de la 
Industria de la Carne y Afines 
(Foica), la mayoría de los sin-
dicatos que integran la federa-
ción aprobaron una propuesta 
presentada por el Poder Ejecu-
tivo en la que se establecía, en-
tre otras cosas, un acuerdo a 18 
meses, un incremento de ($us 
22,7) por concepto de presen-
tismo, la no pérdida de días de 
licencia por envío al seguro de 
paro y mantener los beneficios 
laborales del convenio vigente.

Ventas. Los cortes paraguayos 

tienen buena aceptación 

COMERCIO EXTERIOR

SECTOR CÁRNICO 

ABI

Proyecciones. La planta del 

Mutún procesará 66.000 tone-

ladas de materia prima al mes a 

partir del mineral de hierro del 

Cerro Mutún. 

Inicios. El proyecto siderúrgico 

se retrasó en numerosas oca-

siones desde que se propuso por 

primera vez hace unos 50 años.

EN DETALLE

El proyecto tuvo 
constantes retrasos 
desde sus inicios, hace 
50 años

La acería tiene el apoyo 
financiero de China. Se 
espera contruir otra 
planta.

disputas entre el Gobierno y la 
empresa contratada inicialmente 
para construir la planta, la india 
Jindal Steel & Power Ltd.

La planta del Mutún procesa-
rá 66.000 toneladas de materia 
prima al mes a partir del mineral 
de hierro del Cerro Mutún, un 
yacimiento que, según las auto-
ridades de nuestro país, alberga 
una de las mayores reservas de 
mineral de hierro del mundo, 
con 40.000 millones de toneladas. 

Desde la ESM, adelantaron que 
analizan la posibilidad de cons-
truir una segunda planta una vez 
cubiertas las necesidades nacio-
nales.

Empresa argentina alista compra 
de 900.000 toneladas de hierro     
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INFORME CENTRAL

RAÚL DOMÍNGUEZ Y.
raul.dominguez@grupoeldeber.com

Jorge se arrepiente de no haber 
tramitado un crédito de vivien-
da, hace dos años, cuando tenía 
una fuente laboral estable. La 
pasada semana fue a la sucursal 
de un banco en Santa Cruz y no 
calificó, debido a que sus ingresos 
son variables y, en promedio, no 
llegan a los Bs 5.000. 

“El interés subió de 6,5% a 8,5% 
y el plazo bajó de 30 a 20 años”, 
dijo el hombre que se dedica a 
trabajos de electricidad. También 
intentó con un crédito de consu-
mo, pero lo sorprendió la tasa 
de interés de cerca del 18%, por 
lo que su cuota mensual a pagar 
sería de unos Bs 900. “En todos los 
bancos que he ido han subido los 
créditos”, lamentó Jorge.

En efecto, los créditos no re-
gulados en la banca se han en-
carecido levemente, a pesar de 
que la Autoridad de Supervisión 
del Sistema Financiero (ASFI) ha 
descartado esa posibilidad. 

El analista y experto en finan-
zas, Jaime Dunn, explicó que 
la subida de tasas de interés en 
el sistema financiero boliviano 
obedece a un efecto denomina-
do ‘crowding out’ o ‘efecto expul-
sión’, es decir, la sustitución de la 
actividad económica privada por 
la pública y se produce cuando 
esta última aumenta su gasto a 
través de emisión de deuda. 

“Lo que está pasando, es que 
el Tesoro General de la Nación 
(TGN) está necesitando mucha 
liquidez por el exceso de gasto 
que tiene. Eso está haciendo que 
el Gobierno pida plata prestada 
al Banco Central (BCB) y el Ban-
co Central está emitiendo bonos y 
el mismo TGN también está emi-
tiendo bonos a tasas altas, que la 
Gestora (de Seguridad Social) está 
comprando”, precisó.

Según Dunn, esta presión pro-
voca la subida de las tasas de inte-
rés en el mercado, porque “el di-
nero se está volviendo más caro” y 
los bancos tienen que “fondearse” 
ese dinero y pagar tasas más altas. 
“Digamos que el bono del TGN  te 
está dando, a un año, una tasa del 
6%, obviamente el banco, en vez 
de prestarte al 5%, le va a prestar 

al TGN porque le conviene. Y el 
mismo Banco Central o el TGN, 
está emitiendo (bonos) también 
a plazos más cortos. La Gestora 
también, en vez de abrirle un DPF 
a los bancos, puede que le sea más 
útil comprar bonos del Tesoro al 
Gobierno”, señaló Dunn.

En esa lucha por liquidez, la 
empresa privada es la más perju-
dicada, debido a que ya no reci-
ben la cantidad de créditos en las 
condiciones de antes. Y el mayor 
riesgo lo asume la banca privada.

De acuerdo con Dunn, otorgar 
créditos hoy en día a Bolivia es 
una actividad más riesgosa que 
antes. “Estamos viendo cómo 
la mora paulatinamente está 
subiendo, pero por el otro lado 
también tienes a los bancos que 
son cada vez más exquisitos para 
prestar, porque quieren correr 
menos riesgo y por eso es que te 
comprimen el plazo. Mientras 
menos plazo, menos riesgo”, se-
ñaló. 

Un ejecutivo de un banco pri-
vado, quien prefirió no revelar su 
nombre, coincidió con Dunn al 
afirmar que ahora los bancos son 
más selectivos a la hora de otorgar 
un crédito a largo plazo. “Excep-
cionalmente se dan algunos cré-
ditos para personas ‘pudientes’, 
con altos ingresos, porque al re-
ducirte el plazo, tu capacidad de 
pago tiene que ser mayor (...). Por 
ejemplo, los créditos de vivienda 
se han reducido de 30 a 20 años y 
las tasas han subido, estaban en 
6,5% (anual) y ahora  han subido a 
8,5%; cada banco tiene su produc-
to, pero ese es el rango”, señaló.

Detalló también que los avalúos 
de las viviendas han sufrido alte-
raciones debido al encarecimien-
to de los costos de los materiales. 
“Igual que (el crédito) los vehícu-
los. Te compras un auto cero, pero 
los repuestos van a salir el doble 
cuando tengas un accidente y ne-
cesites reparar. Las   aseguradoras 
ha subido sus franquicias y las pó-
lizas están en función del evento; 
quiere decir que si chocas y gastas 
10.000 dólares en la reparación, tu 
franquicia va a ser 1.000 dólares. 
Todas esas cositas han variado en 
el sistema por el tema de los dó-
lares y la situación económica del 
país”, precisó el ejecutivo.

Operaciones del Gobierno 
provocan encarecimiento 
de créditos en la banca

Finanzas. La ASFI niega que las tasas de interés de los créditos en los bancos hayan 
subido. Analistas advierten que el gasto público provoca que el dinero sea más caro

Riesgo. Contratar un préstamo en tiempos de crisis es un riesgo, sobre todo si sube la tasa de desempleo

FOTOS: RICARDO MONTERO

Dolarizar. Mauricio Ríos sugiere 

que se reforme el sector ban-

cario y financiero por medio de 

varias medidas, como  eliminar 

la política monetaria, dolarizar 

la economía y dotar de apertura 

y libre competencia del sistema 

bancario y financiero. 

Competencia. Ríos dijo que con 

una nueva normativa se generará 

un entorno de apertura de libre 

competencia, libre entrada y sa-

lida de distintos jugadores en el 

mercado, como bancos digitales,  

agencias operadoras de fondos 

de inversión y SAFIs. 

PROPUESTAS
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Tasas pasivas y activas
 De acuerdo con los analistas con-
sultados por EL DEBER, el sistema 
financiero va a ser más agresivo 
en tratar de subir las tasas lo más 
que se pueda. A pesar de ello, mu-
chos bancos están en problemas 
porque disminuyen sus márgenes 
de ganancia.

Mauricio Ríos, experto en fi-
nanzas, consideró que las tasas 
de interés crediticio siguen sien-
do artificialmente bajas, incluso 
comparadas con el resto de los 
países de América Latina. “Esto se 
debe a que el Gobierno sigue for-
zando las tasas de interés a la baja 
y, el principal problema, es que no 
ilustran el verdadero riesgo que 
estamos corriendo los bolivianos 
con la economía”.

Uno de esos riesgos, para el 
prestamista, se centra básicamen-
te en el endeudamiento, debido a 
que el país se encamina a un es-
cenario de ‘estanflación’, es de-
cir crisis económica con precios 
altos. “Para la gente que trata de 
endeudarse, para salir adelante 
con sus problemas económicos es 
un riesgo mayor porque significa 
que, incluso, podría quedarse sin 
empleo”, advirtió. 

Recordó que el Gobierno es-
tablece las tasas de interés, me-
diante ley, a partir de 2003 con 
la Ley de Servicios Financieros, 
a través del BCB, estableciendo 
techos máximos para créditos de 
vivienda social, productivo, de 
consumo, entre otros.

“Esto viene derivado de la po-
lítica económica típicamente 

Banco Central. Los analistas dicen que es un actor clave para que suban las tasas de interés, debido al financiamiento que realiza para el gasto público

ASFI: una reforma apresurada a la LSF, 
puede conllevar repercusiones negativas

Distintos economistas han sugeri-

do que se debería modificar la Ley 

de Servicios Financieros (LSF) para 

fomentar la reactivación económi-

ca, pero la ASFI planteó que se tie-

ne que considerar que una reforma 

apresurada, sin el debido estudio 

técnico – jurídico, puede conllevar re-

percusiones negativas en el sistema 

financiero, “más aún si dicha reforma 

pretendiera flexibilizar los controles 

a las Entidades de Intermediación Fi-

nanciera, generando incrementos en 

la exposición de éstas a los riesgos a 

los que están sujetas y la consiguien-

te inestabilidad”.

La entidad reguladora manifestó 

que se debe considerar que, desde el 

año 2013, la LSF ha buscado fortale-

cer el rol del Estado en la regulación 

del sector financiero, priorizando el 

acceso al crédito para sectores pro-

ductivos y protegiendo a los consu-

midores financieros, identificándose 

aciertos como el fomento al crédito 

productivo y de vivienda de interés 

social; la protección al consumi-

dor financiero y el rol social de los 

servicios financieros, orientando el 

crédito a sectores tradicionalmente 

excluidos del sistema financiero.

Al respecto, el analista Mauricio 

Ríos manifestó que “llama mucho la 

atención que ningún precandidato 

hable sobre la situación del sistema 

financiero, las tasas de interés están 

altas en relación con el incremento 

de la mora y los diferimientos de los 

créditos desde la pandemia. 

3,2%

73.279 

CIFRAS DEL TEMA

El índice de mora en el siste-

ma financiero en 2024. La AS-

FI destaca que está por debajo 

del promedio regional (3,4%)

Millones de bolivianos alcan-

zaron los activos líquidos de 

los bancos, con un indicador 

de liquidez del 65,3%

keynesiana, de estímulo de la de-
manda agregada interna (...) Por 
cuanto más pretenda el Gobierno 
seguir estimulando esa demanda 
para crecer, en realidad la hun-
de, profundiza y extiende la crisis 
económica”, aseveró. 

Subrayó que es importante di-
ferenciar las tasas activas y las pa-
sivas. Las primeras son aquellas 
en las que interviene directamen-
te el gobierno, lo que distorsiona 
el mercado, y las pasivas son las  
que establece la entidad financie-
ra. “Para que el banco pueda ser 
rentable con los créditos que con-
cede, se ve forzado a incrementar 
tasas de interés unilateralmente. 
Entonces la diferencia, el ‘spread’ 
que se llama, es muy grande”.

No hay reclamos
 En respuesta a EL DEBER, la 
ASFI afirmó que la Defensoría 
del Consumidor Financiero, de-
pendiente de la entidad, no ha 
recibido reclamos presentados 
por consumidores financieros, 
referentes al encarecimiento de 
créditos, ni de subida de tasas de 
interés en los diferentes tipos de 
créditos que ofrecen las Entidades 
de Intermediación Financiera. 

Asimismo, según la informa-
ción oficial reportada por las en-
tidades financieras y publicada 
por el BCB muestra que la tasa 
de interés activa efectiva aplicada 
por los bancos ha oscilado entre 
7,44% y 8,80% en la última déca-
da. “Estas fluctuaciones, dentro 

de un rango estable, responden 
a condiciones del mercado y no 
han generado impactos significa-
tivos en la capacidad de pago de 
los prestatarios. Muestra de ello 
es que, al cierre de 2024, el índice 
de mora del sistema financiero 
se situó en 3,2%, nivel inferior al 
promedio de la región”.

Según la ASFI, uno de los ele-
mentos más relevantes que ha 
permitido la estabilidad de las 
tasas de interés, es el estableci-
miento de tasas máximas para los 
sectores productivo y la vivienda 
de interés social. “A diciembre 
de 2024, el 64% de la cartera de 
los bancos correspondía a estos 
créditos regulados, superando 
el mínimo del 60% determinado 
normativamente. Este segmento 
de cartera registró un crecimiento 
del 5,5% respecto al año anterior, 
reflejando una expansión sosteni-
da en condiciones favorables para 
los prestatarios”, ponderó.

En cuanto a los créditos no 
regulados, que incluyen el con-
sumo y la vivienda no social, la 
información de ASFI indica que 
la tasa de interés promedio se ha 
mantenido alrededor del 17% pa-
ra los créditos de consumo y cerca 
al 10% en el caso de los créditos de 
vivienda en los últimos dos años. 

“Además, un porcentaje im-
portante de esta cartera se otorga 
con tasas fijas, por lo que, el 80% 
del total de la cartera del sistema 
financiero se concede con tasas 
fijas. Para el 20% restante, las ta-
sas de interés varían conforme a la 
Tasa de Referencia (TRE), la cual 
ha oscilado en torno al 3% desde 
2022, según datos del BCB. Esto 
confirma que, en términos gene-
rales, las tasas de interés en el sis-
tema financiero permanecieron 
estables. Estos datos desmienten 
categóricamente afirmaciones 
infundadas relacionadas con el 
incremento de tasas de interés 
en el sistema financiero”, agregó.

De acuerdo con la entidad su-
pervisora, el desempeño de las 
entidades bancarias, en 2024, “ha 
sido altamente positivo”, lo que se 
refleja en sus principales indica-
dores, como la cartera de créditos, 
que creció un 4,8%, alcanzando 
Bs 204.746 millones, destacando 
el microcrédito como el segmento 
principal (29,9%), seguido de los 
préstamos para vivienda (25,5%), 
empresariales (24,4%), pyme 
(11,7%) y de consumo (8,4%).

Los depósitos totales crecieron 
en 5,5% en el último año, suman-
do Bs 219.285 millones al cierre 
de 2024. La modalidad a plazo 
fijo representa el 46,9% del total. 
El número de cuentas de depósito 
alcanzó cerca de 15 millones, con 
un incremento de más de 1,1 mi-
llones de cuentas en los últimos 
12 meses y la cartera destinada a 
financiar actividades producti-
vas a tasas favorables, ascendió a 
Bs101.715 millones, representan-
do el 49,7% de la cartera total. Esta 
cartera se destinó principalmente 
a la manufactura, agricultura y ga-
nadería, construcción y turismo.
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En un mundo cada vez más digital, 
las empresas deben adaptarse a una 
nueva realidad donde compren-
der y satisfacer las necesidades del 
cliente es clave para el éxito. 

Rodrigo Pereyra Jemio, exper-
to en marketing y comunicación, 
destacó que la digitalización ha 
empoderado al consumidor, agili-
zando y complejizando el proceso 
de compra, permitiendo gestionar 
todo online, desde la marca hasta 
la posventa.

Según Datareportal, el uso pro-
medio de internet en mayores de 16 
años es de 6 horas y 38 minutos al 
día, y el 45,2% lo usa para investigar 
sobre marcas o productos. 

“Las marcas invierten cada vez 
más en publicidad en línea”, afir-
mó Pereyra. En Bolivia, a pesar de la 
baja velocidad de internet, las com-
pras digitales son altas. Un estudio 
de Omnicom Media Group señala 
que el 57% de los bolivianos ha usa-
do aplicaciones para comprar.

Personalización y consumidores
Los consumidores, especialmente 
los jóvenes, buscan experiencias de 
compra personalizadas y atención 
diferenciada. “La compra es un 
proceso sumamente corto ahora 
que el consumidor puede buscar, 
comprar, calificar, pedir, pagar y 
recibir el producto por vía digital”, 
añadió Pereyra.

La competencia y las herra-
mientas digitales han elevado las 
expectativas de los consumidores, 
exigiendo atención constante y 
menos tolerancia a respuestas ge-
néricas o demoras. Pereyra destacó 
que la digitalización ha convertido 
a los consumidores en “prosumi-
dores”, que no solo compran, sino 
que participan en la evolución de 
los productos.

“Estamos hablando de una evo-
lución del consumidor que ya no es 
pasivo. No solo compra, sino que 
comenta si le gusta un producto, 
propone cambios, genera conteni-
do en redes sociales y forma parte de 
una comunidad a la que las marcas 
prestan atención”, afirmó Pereyra. 
Casos como el rediseño del perso-
naje en la película Sonic y la plata-
forma de ideas de Lego, muestran 
cómo las marcas escuchan a sus 
consumidores.

Pereyra complementó que ahora 
los consumidores tienen más poder 
que nunca sobre las marcas, parti-
cipando activamente en la creación 

de productos. También pueden 
ejercer presión digital para afectar 
la reputación de las empresas. “El 
concepto de ‘bannear’ les permi-
te bloquear o castigar marcas con 
prácticas cuestionables”, explicó.

En la era digital, la personaliza-
ción es clave para conectar con los 
consumidores. Sofía Pérez, gerente 
de IComm, compartió que la ten-

subestimar la importancia de la 
data, la falta de automatización y 
la ausencia de una estrategia unifi-
cada. “Los clientes interactúan con 
las marcas a través de redes socia-
les, email, WhatsApp, sitios web y 
tiendas físicas. La clave es ofrecer 
una experiencia fluida entre estos 
canales”, profundizó. 

En cuanto a la privacidad, Pérez 
considera que los datos deben uti-
lizarse para mejorar la experiencia 
del cliente sin comprometer su se-
guridad. 

Las pymes pueden diferenciarse 
de las grandes empresas con aten-
ción personalizada y generación de 
comunidad, según Pérez. Para ella, 
las grandes trabajan con volumen, 
pero las pymes destacan por su 
cercanía. Además, el uso de datos 
propios permite personalizar sin 
depender de terceros. “Sin data, 
todo lo demás es humo”, añadió. 

“El marketing digital no es el fu-
turo, es el presente. No se trata solo 
de vender, sino de captar y mante-
ner la atención del consumidor”, 
concluyó Pérez. Las marcas que 
logran retener la atención y ofrecer 
una propuesta de valor sólida gene-
ran confianza y lealtad, elementos 
esenciales para el éxito en el entor-
no digital.

Los clientes esperan una antención 
rápida, eficiente y más personalizada

Consumo. Las marcas deben aprovechar la tecnología, el análisis de datos y la automatización, para 
anticiparse a las expectativas y conectar con su audiencia y así mejorar su rentabilidad 

Escenario. Las alternativas de compras que faciliten las formas de pago son muy valoradas por los consumidores que aprecian la atención al detalle

Comodidad. El no trastaldo a los centros comerciales cada vez gana más espacio. Los vendedores buscan innovar

dencia actual es que los consumi-
dores esperan que las marcas les 
hablen directamente. 

La digitalización ha facilitado este 
proceso gracias al marketing auto-
mation y la inteligencia artificial, 
permitiendo a las marcas generar 
experiencias personalizadas en ca-
da punto de contacto. Según Pérez, 
desde recomendaciones basadas 

en comportamiento hasta men-
sajes segmentados, la tecnología 
ha redefinido la interacción con el 
consumidor. “Queremos sentirnos 
vistos y que los productos y servicios 
se adapten a nuestras necesidades”, 
destacó la experta. 

Para Pérez, los errores más co-
munes que cometen las empre-
sas en la personalización son tres: 

FOTOS: PEXELS
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“En tiempos de cambio, quie-
nes están abiertos al aprendizaje 
heredarán la tierra, mientras que 
los que creen saberlo todo estarán 
perfectamente equipados para un 
mundo que ya no existe”, reflexio-
naba Eric Hoffer. En un entorno 
donde la inteligencia artificial 
(IA) está transformando rápida-
mente los cimientos del liderazgo 
empresarial, esta frase adquiere 
una relevancia singular. La IA no 
solo redefine la manera en que 
trabajamos, sino también cómo 
lideramos y creamos valor en las 

organizaciones.
La capacidad de la IA para ana-

lizar datos complejos y anticipar 
tendencias proporciona a los líde-
res empresariales una ventaja sin 
precedentes. Con herramientas 
avanzadas de aprendizaje au-
tomático, los directivos pueden 
descubrir patrones ocultos y to-
mar decisiones fundamentadas. 
Un ejemplo significativo es el 
de Satya Nadella en Microsoft. 
Nadella ha transformado la cul-
tura corporativa de la compañía 
hacia un enfoque basado en da-
tos, utilizando la IA para predecir 
comportamientos de clientes y 
optimizar el rendimiento de pro-
ductos clave como Azure.

La automatización que permi-

te la IA no solo optimiza procesos 
operativos, sino que también li-
bera tiempo para que los líderes 
y sus equipos se enfoquen en 
iniciativas de mayor valor. Ar-
vind Krishna, CEO de IBM, ha 
implementado soluciones de 
IA que eliminan tareas repetiti-
vas y permiten a sus empleados 
concentrarse en la innovación, 
lo que ha fortalecido la posición 
de la empresa como pionera en 

soluciones tecnológicas de alto 
impacto.

La personalización masiva es 
una de las mayores contribucio-
nes de la IA al liderazgo empresa-
rial. Empresas como Netflix, bajo 
la dirección de Reed Hastings, han 
utilizado algoritmos avanzados 
para ofrecer recomendaciones 
precisas, mejorando la retención 
de clientes y consolidando su li-
derazgo en el mercado del entre-
tenimiento digital. La capacidad 
de anticiparse a las preferencias 
del cliente redefine el concepto de 
servicio excepcional.

La implementación de la IA 
también trae consigo un impe-
rativo ético. La transparencia, la 
equidad y la privacidad son facto-
res críticos que los líderes deben 
garantizar. Sundar Pichai, CEO de 
Alphabet, ha defendido códigos 
de conducta éticos en torno a la 
IA, estableciendo pautas claras 
para mitigar sesgos y fomentar el 
uso responsable de estas tecno-
logías. Este compromiso no solo 

refuerza la confianza de los stake-
holders, sino que también sienta 
un precedente para el resto de la 
industria.

Mary Barra, CEO de General 
Motors, es otro ejemplo de lide-
razgo visionario. Barra ha lidera-
do inversiones significativas en 
startups de IA y en el desarrollo 
de vehículos autónomos, enten-
diendo que la colaboración con 
socios estratégicos es clave para 
mantenerse competitivos en un 
mercado en constante evolución.

El futuro del liderazgo en tus 
manos

La IA no es solo una herramien-
ta tecnológica, sino una revolu-
ción que exige a los líderes replan-
tear sus estrategias y cultivar una 
mentalidad de aprendizaje conti-
nuo. Como dijo Peter Drucker: “El 
mejor modo de predecir el futuro 
es creándolo”. Aquellos directivos 
que abracen el potencial de la IA, 
liderando con valentía, ética y 
visión, marcarán el rumbo hacia 
un futuro empresarial sostenible.

El sector aeroespacial de América 
Latina (LatAm) está experimen-
tando una transformación nota-
ble, impulsada por la creciente 
participación del sector privado 
en temas de investigación y de-
sarrollo de productos. A medida 
que las prioridades globales se 
orientan hacia la sostenibilidad y 
la tecnología espacial avanzada, 
los países latinoamericanos están 
aprovechando las oportunidades 
para innovar y modernizar sus 
capacidades aeronáuticas. La in-
versión privada está catalizando 
avances en áreas como aerona-
ves eléctricas e híbridas, tecno-
logía satelital, vehículos aéreos 
no tripulados (UAV) y técnicas 
avanzadas de fabricación. Ahora 
bien, profundicemos en las áreas 
clave de la inversión en investi-
gación y desarrollo de productos 
bajo el liderazgo del sector priva-
do, para identificar tendencias 
emergentes, proyectos notables 
y los desafíos que tiene la región 
por delante.

Las empresas privadas de Amé-
rica Latina están dando prioridad 
a las tecnologías de aeronaves 
eléctricas e híbridas para satis-
facer la demanda global de una 
aviación más limpia y sostenible. 
Un enfoque importante se cen-
tra en las aeronaves eléctricas de 

despegue y aterrizaje vertical (eV-
TOL), que prometen revolucionar 
la movilidad aérea urbana (UAM) 
al abordar la congestión urbana y 
las preocupaciones ambientales. 
Se proyecta que el mercado glo-
bal de eVTOL crecerá a una tasa 
de crecimiento anual compues-
ta (CAGR) de más del 20% hasta 
2030, y América Latina se está pre-
paradando para desempeñar un 
papel fundamental debido a sus 
crecientes inversiones en solucio-
nes de movilidad urbana.

Brasil y México están a la van-
guardia de estas inversiones en la 
aviación eléctrica. Las empresas 
del sector aeroespacial brasileño 
están encabezando iniciativas 
de movilidad aérea urbana. Por 
ejemplo, una de ellas ha obteni-
do más de US$ 200 millones en 
financiamiento para proyectos 
de aeronaves eléctricas en los 
próximos años. Estas inversiones 
apoyan el fuerte interés nacional 
e internacional en los avances 
de la aviación latinoamericana. 
Además, las colaboraciones en-
tre empresas de América Latina, 
empresas globales e instituciones 
académicas tienen como objetivo 
mejorar la eficiencia de los siste-
mas de propulsión eléctrica y de-
sarrollar materiales ligeros que 
optimicen el uso de la energía.

En respuesta a la creciente de-
manda mundial en el sector de 
las comunicaciones, monitoreo 
meteorológico y observación de 
la tierra, el sector privado latinoa-

mericano está invirtiendo fuerte-
mente en tecnología satelital. Las 
áreas claves incluyen constela-
ciones de satélites y aplicaciones 
innovadoras en telecomunica-
ciones, agricultura y gestión de 
desastres.

Países como Argentina, Brasil y 
México están avanzando en la in-
vestigación satelital. Una startup 
argentina, Satellogic, por ejemplo, 
ha obtenido financiamiento pri-
vado para desplegar una constela-
ción de 300 satélites pequeños pa-
ra capturar imágenes de la tierra 
de alta resolución, con más de 30 
ya operativos en el 2025. Asimis-
mo, en Brasil, muchas empresas 
están extendiendo su influencia 
a proyectos espaciales, aprove-
chando asociaciones privadas 
para mejorar las comunicaciones 
satelitales. 

Aunque la exploración espacial 
ha sido tradicionalmente liderada 
por los gobiernos, el sector priva-
do de América Latina es ahora un 
actor clave en la economía espa-
cial. Brasil está desarrollando ac-
tivamente puertos espaciales y co-
laborando con empresas privadas 
para lanzar satélites pequeños, 
haciendo hincapié en las aplica-
ciones espaciales comerciales.

La adopción de la fabricación 
aditiva (impresión 3D) en el sector 
aeroespacial está transformando 
la eficiencia de la producción. Es-
ta tecnología se utiliza para crear 
componentes livianos y comple-
jos para aeronaves y satélites, lo 

que reduce tanto los costos de 
fabricación como el impacto am-
biental.

Las inversiones privadas es-
tán impulsando el desarrollo de 
materiales de alto rendimiento, 
como compuestos de carbono y 
aleaciones livianas. Estos mate-
riales mejoran la durabilidad y 
el rendimiento en condiciones 
aeroespaciales extremas, lo que 
ejemplifica el compromiso del 
sector con la innovación.

La región también está expe-
rimentando innovación impul-
sada por la inteligencia artificial 
(IA). La inteligencia artificial y el 
aprendizaje automático son fun-
damentales para la investigación 
y desarrollo de nuevos productos 
por ejemplo para los sistemas de 
vuelo autónomos. Las empresas 
privadas están liderando los es-
fuerzos para desarrollar platafor-
mas que mejoren la seguridad y la 
eficiencia operativa.

Las colaboraciones con em-
presas tecnológicas internacio-
nales también están fomentando 
avances en el pilotaje autónomo y 
los sistemas de gestión del tráfico 
aéreo, incluida la gestión del flujo 
del tráfico aéreo (ATFM).

La inversión privada está rom-
piendo barreras tradicionales en 
el sector aeroespacial de LatAm, lo 
que permite avances en comuni-
caciones satelitales, tecnología de 
drones y aviación sustentable, por 
nombrar algunos. Las empresas 
emergentes y los expertos en la 
materia participan cada vez más 
en proyectos de investigación y 
desarrollo de productos de alta 
tecnología, respaldados por co-
laboraciones con universidades 
y empresas multinacionales.

Además, los gobiernos están 
fomentando las asociaciones 
público-privadas (APP) para im-
pulsar la innovación aeroespacial. 
Estas asociaciones permiten que 
las empresas privadas se benefi-
cien del financiamiento público 
y, al mismo tiempo, aprovechen 
la eficiencia y la experiencia del 
sector privado. Las APP son par-
ticularmente influyentes en la ex-
ploración espacial y el desarrollo 
de satélites.

Así mismo, los centros aeroes-
paciales de toda la región están 
atrayendo inversiones y fomen-
tando la colaboración entre 
empresas privadas, gobiernos e 
instituciones de investigación. 
Estos clústeres son fundamentales 
para el avance de las tecnologías 
aeroespaciales de próxima gene-
ración.

Está claro que el sector aeroes-
pacial de la región está caminan-
do hacia una nueva era, en la que 
la participación del sector priva-
do desempeña un papel trans-
formador en la configuración de 
un futuro prometedor. A través 
de inversiones estratégicas en 
aeronaves eléctricas, tecnología 
satelital, vehículos aéreos no tri-
pulados, fabricación avanzada 
y sistemas autónomos, América 
Latina se está posicionando como 
un innovador global.

Liderar en la era de la inteligencia artificial: 
estrategias para directivos visionarios

Inversión en la industria aeronáutica y 
el rol del sector privado

Implementar la IA trae 
nuevos desafíos como 
la ética empresarial y 
laboral

“La colaboración entre 
empresas en América 
Latina y globales 
impulsan al sector”

ANTONIO NÚÑEZ
Experto en temas 
tecnológicos

SAJEDAH RUSTOM
Experta en temas 
aeronáuticos 
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Crecer en América de la mano 
con el crecimiento en Europa es 
una estrategia para alimentar al 
hub de esta aerolínea en Madrid. 
Según el director comercial, 
Imanol Pérez, las previsiones 
de 2025 son optimistas, planifi-
cando mover 13 millones de pa-
sajeros. Este año sus proyeccio-
nes son un millón de pasajeros 
más. En  2024 movió 12 millones. 
La oferta en América Latina va 
a pasar de 3.100.000 asientos a 
3.500.000.

 Air Europa ha alcanzado ci-
fras récord de 2024 y prevé se-
guir creciendo en 2025. ¿Cuáles 
son los principales factores que 
han impulsado este éxito en 
América y qué expectativas tie-
nen para este año?
Efectivamente, el 2024 ha sido un 
año récord para Air Europa, con 
una facturación por encima de los 
2.900 millones de euros. El factor 
clave ha sido que la demanda en 
nuestros mercados se ha mante-
nido muy sólida, nuestra visión 
es la de ser la compañía preferida 
entre Europa y América Latina.
Ese es un mercado en el que los 
tráficos están fuertes, la demanda 
es sólida, los ingresos, las tarifas se 
están manteniendo bien y ese es 
el motivo principal. 

Independientemente de que 
nuestra red, nuestro producto, 
servicio, nuestro hub de Madrid, 
nuestras frecuencias, nuestro 
servicio business; hacen que ya 
el producto ofrecido es el de las 
principales compañías del mun-
do. La unión de estos dos factores 
hace que hayamos obtenido esos 
resultados. 
  La compañía ha anunciado 
un aumento de frecuencias en 
varias rutas y la apertura de vue-
los directos a Quito y Guayaquil. 
¿Por qué han decidido apostar 
por esos destinos, en Quito y 
Guayaquil?, ¿y cómo es que esto 
impactará esta expansión en la 
conectividad entre América y 
Europa?
Efectivamente, este año estamos 
incorporando tres Boeing 787 adi-
cionales y eso nos ha permitido 
crecer en frecuencias en destinos 

que ya operábamos, que no llegá-
bamos al vuelo diario y gracias a 
esta iniciativa en destinos como 
Asunción, Medellín, Panamá, 
Nueva York, vamos a llegar al 
vuelo diario también. Con esto ya 
hacemos 11 destinos en América 
con vuelo diario, incorporamos 
frecuencias en Punta Cana, Can-
cún, Córdoba, Salvador de Bahía, 
y es una apuesta por seguir for-
taleciendo nuestros lazos entre 
Europa y América. 

En lo que corresponde a Boli-
via, también esperamos poder 
operar los cuatro vuelos que tra-
dicionalmente hemos operado 

en este país. En estos momentos 
estamos con tres frecuencias, es 
verdad que hay una situación de 
problemática de divisas que nos 
genera un poco de incertidumbre. 
Eso implica que en Bolivia vamos 
a tener un pequeño decrecimien-
to del 8% de pasajeros este 2025, 
pero esperemos que esta situa-
ción se recupere a la mayor bre-
vedad y poder seguir creciendo 
en Bolivia también con fortaleza. 

 ¿Cómo evalúa la operación 
en Bolivia?
Es una ruta en la que arrancamos 
en 2013; yo creo que es un desti-
no consolidado dentro de la red 

de Air Europa, con ocupaciones 
cerca del 90% y un tráfico consoli-
dado, yo creo que estamos en una 
buena situación; creo que somos 
una compañía muy valorada y 
apreciada por todos los bolivianos 
que vuelan a Madrid o a Europa 
en cualquiera de nuestros puntos 
de conexión, lo mismo con los eu-
ropeos y españoles que vienen a 
este país. 
___Con la incorporación de 
nuevas unidades del Boeing 787 
Dreamliner y el uso de combus-
tible sostenible, el SAF, ¿cómo 
se traduce esta estrategia de una 
reducción concreta de emisio-
nes y en una mayor eficiencia 
operativa?
El 787 es uno de los aviones más 
modernos con consumos de com-
bustible inferiores en un 25% a 
aviones que teníamos antes en 
flota, reducción de tiempos de 
vuelo entre media hora y 40 minu-
tos en muchos destinos de Améri-
ca, eso implica menos emisiones. 

Es un avión también que tiene 
una circulación del aire mucho 
más confortable y la sensación 
de descanso del pasajero es mu-
cho mayor, hay rutas en las que 
ya estamos incorporando el com-
bustible sostenible, SAF. 

Son apuestas en las que segui-
mos invirtiendo para que nuestra 
contribución a la sostenibilidad 
sea también una realidad.

 América se ha consolidado 
como un mercado clave para 
Air Europa. En un entorno de 
fuerte competencia con otras 
aerolíneas, ¿qué estrategias 
están implementando para 
mantener y aumentar su cuota 
de mercado?
Nosotros hoy entre Europa y 
América estamos por encima del 
8% de cuota de mercado y nuestra 
estrategia es la de ser una com-
pañía eficiente y de gran servicio. 
Creo que tenemos una flota mo-
derna, unos índices de puntuali-
dad muy interesantes, servicio a 
bordo, una conectividad, un hub 
en Madrid, frecuencias y destinos 
en América.

Apuesta. Air Europa mantendrá su foco en América, fortalecida por los grandes atractivos que ofrece la 
aerolínea española, que implementa investigaciones para detectar nuevos destinos y demandas

ENRIQUE CANEDO

Queremos que nuestros 
pasajeros se conviertan 
en prescriptores y hasta 
en fans” 

Imanol Pérez Iñurritegui
“Bolivia es un destino consolidado 
dentro de la red de Air Europa”

Es el  director comercial de esta 
compañía que conecta y opera a 15 
ciudades capitales de países euro-
peos. Alza vuelo a destinos intere-
santes como París, Frankfurt, Roma, 
o Milán. Tiene otros 12 destinos 
domésticos, a capitales de provincia 
en España como Barcelona, Bilbao, 
Galicia o Levante; dos destinos en 
África y la nueva ruta a Estambul 
que abrirá en mayo.
Puntualiza en los grandes desafíos 
con la incorporación de la flota  y en 
el plan de expansión.

PERFIL

Somos una compañía 
muy valorada y 
apreciada por todos los 
bolivianos”

EL PERSONAJE


